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Contrariando MS, tem 
início imunização de adolescentes em Moc
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de posse de área onde 
funcionava escola
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Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação Dólar - real

R$ 5,29

Cotação eUrO - real

R$ 6,20

Gasolina

R$ 6,19

Diesel comum etanol 

R$ 4,49 R$ 4,29

Temperatura Fechamento

20hMáx.: 36º
Min. : 19º

A Comissão das Energias Reno-
váveis e dos Recursos Hídricos, da 
ALMG, presidida pelo deputado Gil 
Pereira, analisou, com as associações 
e principais instituições relacionadas 
ao setor, a maior crise hídrica dos úl-
timos 91 anos, que provoca apreensão 
em todo o país, agravando-se a cada 
ciclo anual com a drástica redução das 
chuvas, o aumento da temperatura e a 
degradação ambiental. E as suas con-
sequências, como a ameaça de desa-
bastecimento de água para o consumo 
humano, a agropecuária e a indústria, 
além do risco de racionamento de 
energia e da escalada de aumentos na 
conta de luz.

Através do Decreto 4281, publicado no Diário 
Oficial de sábado, o prefeito ampliou para 75% a 
presença de alunos em todas as escolas públicas e 
particulares; a realização de cultos e demais eventos 
religiosos poderá ocorrer com a participação de até 
30% dos lugares existentes, de acordo com os crité-
rios definidos pelo Corpo de Bombeiros do Estado 
de Minas Gerais, limitado ao máximo de 200 pes-
soas; devendo, ainda, ser respeitado o espaçamen-
to mínimo de dois metros entre os participantes e 
permite a utilização das piscinas e das demais áreas 
comuns, com exceção das saunas, em todos os clu-
bes sociais da cidade.

O Norte de Minas poderá receber as pri-
meiras chuvas a partir deste mês de setembro, 
inicialmente de forma irregular e em volume 
modestos, mas com aumentando de intensida-
de a partir de meados de outubro. Em novem-
bro e dezembro a expectativa é de chuvas acima 
das médias históricas. A expectativa das chuvas, 
sobre o Norte de Minas como um todo, para 
essa próxima estação chuvosa (outubro/21 a 
março/22) poderá alcançar em torno dos 1.100 
milímetros.

Governador anuncia 
asfalto de Pintópolis a 
Urucuia
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Moc amplia aulas e 
atividades religiosas 

Gil Pereira: “energia solar é alternativa 
para manter reservatórios”

ASCOM/DIVULGAÇÃO

Norte de Minas poderá 
ter chuvas a partir 
deste mês

O Museu Regional do Norte de Minas, vinculado à Uni-
montes, inicia hoje as atividades da Primavera dos Museus, 
evento nacional de valorização cultural. Ele inicia à progra-
mação, que, em tempos de pandemia, tem neste ano o tema: 
“Museus: perdas e recomeços”. O evento é organizado pelo 
IBRAM, SBM, Ministério do Turismo e da Secretaria Especial 
da Cultura. Pela Unimontes, além do Museu Regional do Nor-
te de Minas, a organização envolve a Pró-Reitoria de Extensão, 
com o apoio da Reitoria.

Museu Regional inicia hoje 
o projeto primavera

O Atlético contou com gols de Diego Costa, 
Hulk e Eduardo Vargas para vencer o Sport por 
3 a 0, no sábado, no Mineirão, pela 21ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. Com o resultado, o 
time treinado por Cuca confirmou a excelente 
fase na competição, chegou a 45 pontos em 20 
jogos (14 vitórias, três empates e três derrotas) 
e manteve sete de vantagem sobre o vice-líder 
Palmeiras (38). O Flamengo segue na terceira 
colocação.

atlético atropela Sport e mantém folga no 
Brasileiro

DIVULGAÇAO

DIVULGAÇÃO

eSPORTe 11

POLÍTiCa 4

Montes Claros inicia hoje a vacinação de adolescentes que apresentem comorbidades, conforme De-
creto nº 4282, assinado pelo prefeito Humberto Souto. A medida contraria a orientação do Ministério da 
Saúde, mas a Prefeitura alega que tem vacinas para atender a essa demanda. 
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A agilidade, eficiência e persona-
lização da gestão e desenvolvimento 
de projetos são características alta-
mente valorizadas pelos clientes, seja 
na entrega de serviços, produtos ou 
sistemas. O processo que antes era 
engessado, rígido e oneroso, não 
precisa mais sofrer tais empecilhos 
graças à metodologia ágil. Ela veio para 
quebrar de vez com esses obstáculos, 
trazendo uma proposta muito mais 
leve e participativa para o alcance dos 
resultados desejados.

Em um mercado fortemente mar-
cado pelas constantes transformações 
digitais e alta competitividade, ficou 
clara a importância de estratégias que 
otimizam o funcionamento organiza-
cional em empresas de todos os portes 
e segmentos. Por isso, essa metodolo-
gia foi desenvolvida com foco em agi-
lizar a entrega de demandas, sem que 
percam as prioridades e de forma que 
sejam feitas conforme a necessidade e 
prioridade do cliente final.

Os benefícios dessa prática são 
enormes. De acordo com um estudo 
feito pela QMS, a metodologia ágil 
acelera em 50% o tempo para colocar 
um produto no mercado e aumenta a 
produtividade em 25%. A proposta é 
que seja sempre desenvolvida com a 
participação ativa do cliente, garantin-
do que suas expectativas permaneçam 
alinhadas a todo o momento. Para isso, 
listei as cinco dicas imprescindíveis 
a serem analisadas ao implantar essa 
tecnologia, em especial nas pequenas 
e médias empresas.

#1 Seja disruptivo: A metodologia 
ágil envolve uma profunda mudança 
no mindset corporativo e, por isso, não 
pode ser desenvolvida da noite para o 
dia. Cada projeto é desenhado de uma 
forma diferente, com base em um novo 
conjunto de princípios e valores. Sua 
abordagem é de constante questiona-
mento sobre o que é esperado, além de 
focada na transparência, experimenta-

ção, adaptação e mudança.

#2 Envolva o cliente: A empresa 
deve manter uma comunicação clara, 
próxima e alinhada com o cliente du-
rante todo o desenvolvimento do pro-
jeto. É necessário entender suas neces-
sidades e onde deseja chegar – só assim 
será possível garantir que as expectati-
vas se mantenham dentro do esperado 
e a conquista dos resultados desejados.

#3 Abrace mudanças: Todo proje-
to pode sofrer mudanças que atrasem 
seu andamento e podem prejudicar 
a entrega dos resultados. Por isso, a 
metodologia ágil busca antecipar ao 
máximo qualquer tipo de problema 
que possa interferir. Caso venham a 
ocorrer, sua proposta é de adaptação e 
resolução rápida. O que importa é, na 
verdade, a forma como esses empeci-
lhos serão tratados.

#4 Avalie as ferramentas utiliza-

das: Não existe uma ferramenta certa 
ou ideal para o desenvolvimento dos 
projetos. É uma questão subjetiva que 
irá variar conforme cada proposta, se é 
engessada ou mais modular e, o que 
será feito para conquistá-la. As ferra-
mentas escolhidas serão adaptadas 
caso a caso, assim como sistemas de 
gestão como o SAP Business One, um 
ERP focado nas empresas de pequeno 
e médio porte.

Optar por uma gestão ágil pode 
representar a sobrevivência de uma 
empresa. Por isso, os métodos ágeis 
são excelentes estratégias para impul-
sionar o seu negócio, proporcionando 
entregas de resultados de maneira 
mais veloz, estruturada e faseada. Nele, 
o envolvimento constante do cliente é 
um dos principais fatores para sua efi-
ciência, não devendo ser deixado de 
lado. Quando bem implementada, a 
tendência é que sua empresa cresça 
e se destaque cada vez mais rumo ao 
sucesso.

O risco de racionamento de ele-
tricidade decorrente da falta de chu-
vas este ano, fator agravante da crise 
provocada pela Covid-19, alerta para 
a necessidade de ampliar a diversifica-
ção da matriz energética nacional, re-
duzindo a dependência das usinas hi-
drelétricas. Nesse sentido, é relevante a 
contribuição do setor sucroalcooleiro, 
cujas fontes têm grande potencial, são 
renováveis e apresentam baixos índi-
ces de emissão de carbono, com reco-
nhecidos ganhos ambientais.

A bioeletricidade produzida a partir 
do bagaço e da palha da cana-de-açú-
car, uma das vertentes da contribuição 
do setor, já representa 62% do total 
de 18,5 gigawatts (GW) da cogeração 
existente no País de capacidade insta-
lada em operação comercial. Essa pos-
sibilidade viabilizou-se pela mecaniza-

ção da colheita e do plantio, da qual 
resultaram níveis de sustentabilidade 
incomparáveis em todo o mundo e 
que incluiu a capacitação de profissio-
nais para operar equipamentos com 
alto índice de tecnologia embarcada. O 
gás natural responde por 17% e o licor 
negro, 14%. Este é um fluido resultan-
te do processo produtivo da indústria 
papeleira.

Outra fonte importante de eletrici-
dade é o biogás, cujo potencial no Bra-
sil é de 170.912 GWh (fonte: ABiogás), 
o maior do mundo. Em volume, 21,1 
bilhões de normais metros cúbicos 
por hora (Nm³/h) advêm do segmento 
sucroenergético; 6,6 bilhões, de ramos 
distintos da produção agrícola; 14,2 
bilhões, da pecuária; e 2,2 bilhões, 
do saneamento. Esse combustível, em 
sua versão purificada, compara-se, em 

termos energéticos, ao gás natural fós-
sil, com a vantagem de ser totalmente 
renovável e ter pegada negativa de 
carbono.

O etanol de cana-de-açúcar com-
pleta o aporte do setor à matriz ener-
gética nacional. De acordo com o pri-
meiro levantamento da safra 2021/22 
da Companhia Nacional de Abasteci-
mento (Conab), a produção será de 27 
bilhões de litros. Embora haja uma re-
dução de 9,1% em relação aos 29,7 bi-
lhões referentes à temporada anterior, 
devido à queda da demanda atrelada 
às quarentenas e ao distanciamento 
social, o Brasil continua sendo o se-
gundo maior produtor mundial, atrás 
apenas dos Estados Unidos. Neste país, 
porém, a maior parte advém do milho, 
apresentando maior custo e menor ín-
dice energético.

Cabe lembrar que o etanol de ca-
na-de-açúcar é praticamente neutro 
em emissões de carbono e renovável, 
além de gerar renda, empregos e in-
gresso de dólares resultantes da expor-
tação. Somente no primeiro bimestre 
deste ano, na comparação com igual 
período de 2020, as vendas externas 
cresceram 50,9%, alcançando 343,31 
milhões de litros, e a receita aumentou 
22%, somando US$ 158,22 milhões 
(fonte: Secex/Ministério da Economia).

Apesar de todas as dificuldades 
inerentes à pandemia, o setor sucro-
alcooleiro fornece energia limpa para 
mover fábricas, iluminar cidades, 
abastecer o transporte e gerar divisas 
no comércio exterior. São combustí-
veis que contribuem para a retomada 
do crescimento e a recuperação da 
economia nacional.

Em uma conversa com empresários durante o 8º Fórum de Li-
berdade e Democracia, promovido pelo Instituto de Formação de 
Líderes de São Paulo (IFL-SP), o ex-presidente Michel Temer falou 
que é preciso enxugar a máquina pública e reforçar as políticas de 
privatização no Brasil. Para ele, é preciso eliminar cargos desocupa-
dos, entregar mais tarefas à iniciativa privada e agilizar a prestação 
do serviço público por meio a privatização de determinadas áreas. 
Em conversa com os empresários, Temer comentou que a conversa 
entre o presidente Jair Bolsonaro e o ministro do STF, Alexandre de 
Moraes, intermediada por ele, foi amigável, fraternal e adequada, sem 
que o ministro Alexandre recuasse um milímetro do que faz. “Foi uma 
coisa útil para distensionar, não sei se para o resto da vida, mas fun-
cionou para aquele momento”.

Palanque nos estados

Tem tucano torcendo por uma aliança entre o PSDB e o Novo nas 
eleições do ano que vem. Essa expectativa aumentou depois que o vice 
de Romeu Zema, Paulo Brant, assinou a ficha de filiação do PSDB. O 
problema está no palanque para a candidatura nacional. Para disputar 
a presidência da República, o candidato do PSDB precisará de palan-
que nos estados, inclusive em Minas Gerais, estado considerado como 
definidor do processo eleitoral. Falta ao partido um nome competitivo 
no estado.

Risco fiscal

Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), da Câmara, aprovou a ad-
missibilidade da PEC dos Precatórios. Com 32 votos a favor e 26 contra, 
os membros da comissão tinham a responsabilidade de averiguar se a 
proposta está de acordo com os princípios da Constituição. Agora, o 
texto irá para uma comissão especial que o analisará, podendo fazer 
alterações. O governo federal quer encontrar uma solução para a conta 
de R$ 89,1 bilhões em precatórios no ano que vem. A proposta é par-
celar esse valor em até nove anos. Mesmo com o compromisso com os 
precatórios, as despesas públicas têm caído, segundo o Ministério da 
Economia. Todavia, o risco fiscal, principal vetor de preocupação dos 
investidores com o mercado brasileiro, ainda ronda o país, ainda mais 
com a sombra do populismo em ano eleitoral.

Passado o PioR da cRise, como está o 
comPoRtamento do consumidoR?

A crise não passou por completo. Nós temos alguns consumidores, 
dependendo da faixa etária, que ainda estão preocupados em sair para 
comprar. Os mais velhos são os mais preocupados, mas, de modo geral, 
estão começando a retornar às compras. Os casamentos estão começan-
do de novo. Os noivos estão vindo comprar os ternos, os que cancelaram 
as festas estão resolvendo retomar com as festas e estão começando a 
comprar e a consumir. As festas tinham parado 100% e as pessoas parado 
de comprar. As pessoas estão voltando a comprar roupas para algum 
evento, um casamento, algum aniversário ou alguma coisa assim. Se con-
tinuar tudo controlado, com a inflação no patamar de um dígito, porque 
o CDI está em 5% e está apontando para ficar esse mês acima de 6%, se o 
governo conseguir controlar a inflação e controlar um pouco essas crises 
políticas, acho que se eles deixarem a gente trabalhar, este ano a gente 
vai conseguir, até dezembro, um mercado pelo menos de igual a 2019.

oPostos não se atRaem

O mercado internacional fechou a semana sem uma direção defini-
da. Nos Estados Unidos, os índices futuros operam com leves perdas, 
enquanto as Bolsas da Europa sobem pelo segundo dia seguido, com in-
vestidores repercutindo dados de inflação. O índice de preço ao consu-
midor avançou de 2,2% para 3% no acumulado de 12 meses. No Brasil, 
investidores devem repercutir o aumento do IOF, decretado na véspera 
pelo presidente Jair Bolsonaro. A mudança, que deve gerar uma arreca-
dação adicional de 12,14 bilhões de reais, irá vigorar até o fim do ano. A 
alta irá incidir sobre operações de crédito de pessoas físicas e empresas.

tudo como dantes…

“O tempora, o mores!” (Oh, tempos! Oh, costumes) – bradou o 
notável jurista e filósofo romano Cícero, indignado com a falta de mo-
ralidade na Roma antiga. O mesmo brado pode ser repetido pelos bra-
sileiros que pensam no bem do país. Porque os tempos são de impuni-
dade e polarização política intensa. Essa polarização espalhou o ódio na 
sociedade brasileira, de maneira jamais vista. Especialmente nas redes 
sociais. Ora, os políticos e juízes são o espelho do país. Nessa maré de 
irracionalidade, alguns cometem desatinos, malversações e abusos de 
poder. Poderíamos começar a pensar racionalmente em comedimento. 
Se adotarmos um discurso social construtivo, a nova postura cidadã 
inibirá esses homens públicos e magistrados de perpetrarem ações de-
sacertadas e ímprobas. Sonhar não custa.

Como a reforma no imposto de Renda vai 
impactar as empresas?

Setembro amarelo: é preciso ter 
ferramentas para lidar com o mundo (Parte 1)

aNGeLO aMBRiZZi
advOGadO eSPeCiaLiSTa eM diReiTO 

TRiBUTáRiO 

LeTÍCia LYLe
COfUNdadORa da CaMiNO edUCaTiON e 

diReTORa da CaMiNO SChOO

Mesmo com boas práticas e inten-
ções, alguns dados continuam sendo 
alarmantes. De acordo com a Orga-
nização das Nações Unidas (ONU), 
anualmente, cerca de 800 mil pessoas 
tiram as próprias vidas. É um número 
assustador e corresponde à população 
de uma grande cidade. No Brasil, a 
Organização Mundial da Saúde – OMS 
estima que 32 indivíduos morrem dia-
riamente pelos mesmos motivos.

A pandemia do novo coronaví-
rus, que nos obrigou a ficar em casa, 
agravou alguns quadros de depressão 
e ansiedade em até 100%, segundo 
estima um estudo da Universidade 
do Estado do Rio de Janeiro - UERJ, 
publicado pela revista científica The 
Lancet. Ainda não se sabe muito sobre 

os impactos neurológicos a longo pra-
zo das pessoas que tiveram Covid-19 e 
se recuperaram.

Na condição de docentes e pedago-
gos, não podemos nos silenciar diante 
de qualquer sinal de introspecção fora 
do comum, agressividade demasia-
da ou melancolia inesperada. Esses 
cenários podem estar relacionados a 
quadros de violência dentro ou fora 
da sala de aula. Temos que olhar com 
uma lupa para cada uma e cada um 
de nossos estudantes. O mesmo deve 
acontecer dentro de casa: pais, familia-
res e responsáveis têm que estar “de 
plantão” e não normalizar situações de 
instabilidade emocional. Ninguém en-
tra em um quadro depressivo de um 
dia para o outro. Os sinais vão sendo 

mostrados aos poucos.
O Instituto Ayrton Senna (IAS) li-

dera um grupo de estudos chamado 
Edulab21, que busca desenvolver ins-
trumentos para a avaliação das com-
petências socioemocionais em escolas. 
Na sua primeira versão, o instrumento 
criado por eles, SENNA 1.0, conseguiu 
apontar correlações entre vulnerabili-
dade e violência e competências socio-
emocionais.

Muitos dos fatores interligados 
com as causas da depressão e do sui-
cídio estão relacionados à infância e à 
adolescência. A própria campanha do 
Setembro Amarelo tem base nessas 
faixas etárias. Em 1994, Mike Emme, 
de apenas 17 anos, tirou a própria vida 
em seu Mustang 1968, pintado por ele 

de amarelo. Seus pais iniciaram, então, 
um trabalho de conscientização após o 
triste fato e o laço com essa tonalidade 
acabou se tornando o símbolo dessa 
luta pela vida.

É crucial pensar que pode ter um 
Mike bem perto de cada um de nós. 
Um olhar cauteloso e empático, segui-
do por um tratamento adequado, pode 
sim salvar vidas. Para além disso, preci-
samos buscar maneiras de garantir que 
nossos jovens possam se desenvolver 
com segurança, e espaço para crescer. 
Já são muitas as soluções disponíveis e 
evidências sobre os efeitos positivos do 
trabalho com as competências socioe-
mocionais em variados formatos. Esco-
lha um, invente um, faça o teste – esse 
desafio é de todos nós.

A nova proposta de reforma no Im-
posto de Renda está gerando grande 
repercussão. Ainda pendente de apro-
vação legislativa, o projeto visa, dentre 
outros, a redução de custos, mais segu-
rança, transparência jurídica e a manu-
tenção de uma carga tributária global 
aplicada A três frentes: investimentos 
financeiros, pessoas físicas e jurídicas. 
Neste último, os benefícios podem ser 
grandes, contudo, será preciso analisar 
caso a caso.

Os impostos suportados pelas 
pessoas jurídicas são altos. Em 2020, 
foi totalizada uma arrecadação de R$ 
21.370 milhões, com crescimento 
real de 39,40%, segundo dados da 
Receita Federal. Como forma de re-
duzir e simplificar as cobranças, uma 
das medidas mais promissoras é a 
proposta de redução da alíquota do 
Imposto de Renda, de 15% para 10%. 
O processo de redução será faseado. 
A alíquota de 10% adicional para o 

excedente do lucro a R$ 20 mil, será 
mantida.

A mudança deve beneficiar os 
pequenos empreendedores, opor-
tunizando tributar o lucro de forma 
menor. Consequentemente, o valor 
economizado pode gerar mais investi-
mentos na operação em prol do cresci-
mento de seu negócio.

Apesar de positiva, o ideal seria que 
a proposta apresentasse uma faixa de 
isenção de tributação para lucros de 
até R$ 20 mil, com a cobrança de alí-
quota de 15% para o lucro excedente. 
Dessa forma, seria possível impulsio-
nar a economia do micro e pequeno 
empresário que, assim como a pessoa 
física, teria a isenção total até atingir o 
faturamento mínimo para a tributação.

Além disso, a dedução do lucro to-
tal da companhia também é um ponto 
importante a ser ressaltado. Muitas 
empresas costumam conceder bônus 
ou outras gratificações a seus funcio-

nários nos resultados organizacionais 
que, ao serem deduzidas do lucro to-
tal, reduzem a tributação a ser incidida. 
Caso a proposta seja aprovada, tal ação 
não será mais permitida.

Em meio ao atual cenário econô-
mico a mudança pode causar um forte 
desestímulo à formação de novos só-
cios ou em seu interesse de crescimen-
to na organização, devido à clara cen-
tralização do poder e menor diluição 
das ações da empresa.

Outro ponto delicado na proposta 
será o impedimento da dedução dos 
juros sobre capital próprio. Da mesma 
forma em que há pagamento de juros 
sobre capital de terceiros, como uma 
instituição financeira, deve-se remune-
rar por meio de juros o capital do sócio 
que está disponível para a empresa. Es-
tes juros, hoje, são dedutíveis da base 
de cálculo do Imposto de Renda, no 
entanto, a reforma pretende extinguir 
esta dedução.

Outro ponto que chama a atenção 
é que as duas atuais formas de apura-
ção do Imposto de Renda (trimestral e 
anual) podem ser reduzidas para ape-
nas a opção trimestral.

A proposta de uniformização per-
mite que o contribuinte compense 
100% do seu prejuízo de um trimestre 
nos próximos três, o que pode trazer 
um grande conforto para empresas 
com atividade sazonal e que não pos-
suem um fluxo linear de faturamento.

De forma geral, a reforma do IR 
para pessoas jurídicas pretende trazer 
mais produtividade, competitividade 
e poder de investimento por meio de 
uma tributação mais justa, que favore-
ça principalmente as pequenas e mé-
dias empresas.

Uma teoria que, na prática, pode 
não ser tão benéfica em algumas das 
mudanças propostas. Cabe então 
aguardar o andamento do projeto de 
mudança junto ao legislativo.
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PL prevê a criação de crédito ambiental e
incentivo à coleta seletiva de resíduos

3pOlítica

Mudanças nas normas levam a insegurança 
no transporte público de passageiros

Projeto garante renda para 
alunos universitários carentes

Clandestinidade não é inovação

Bafômetro xonado e sabido

Pois então minha gente... As 
nossas autoridades tinham que 
dar um basta na violência no 
trânsito que vinha aumentando 
de forma considerável... Primei-
ro foi à lei seca que permitia um 
tiquinho só da mardita e depois 
veio a tolerância zero... E agora 
surgiu um bafômetro ainda mais 
sabido que pega quem deu um 
tapa na macaca... Ou seja, pitou o 
cigarrinho do capeta ou deu uma 
baforada no pozinho do capiro-
to do pé redondo... Pois tu vê... 
Quando nossas autoridades que-
rem acabar com a criminalidade e 
a safadeza não em essa de meu pé 
me dói não... Então é melhor tu 
andar direitinho... Caso contrario 
vai pesar no bolso e ficar sem o 
caranguinho. É...

 
Será que é e não sabe?

Ah, que coisa mais confusa... 
Eu vou te dizer e não vou repetir 
e, por isso, acho muito bom pres-
tar muita atenção em tudo que 
vou dizer... Um nobre edil... Com-
bativo... Sério... E bravo feito so-
gra de filha única estava fazendo o 
seu pronunciamento e eis que de 
repente ele sapecou que não sabe 
se uma pessoa que gostar de gar-
far o que é dos outros ou não... 
Isso no popular é ser ou não ser 
ladrão... Eis a questão... Claro 
que sei que não é... Mas como é 
que ele foi dizer isso? Eu acho é 
porque ele não entendeu nadica 
de nada de algumas notícias que 
andam circulando por aí... Mas eu 
tô passado... Engomado e revol-
tado... Como alguém pode ser e 
não sabe? É doidão é...?

 
Adolescente de 15 anos é 

operado depois de enfiar cabo 
USB no pênis

Caso foi revelado por um estu-
do cientifico. Segundo autores, é 
grande o número de pacientes que 
aparecem com objetos estranhos 
presos na genitália. Um adolescen-
te de 15 anos precisou passar por 
uma cirurgia após enfiar um cabo 
USB no pênis. O caso divulgado 
por um artigo científico “Urology 
Case Reports”. O jovem, que não 
teve o nome revelado, relatou aos 
médicos que inseriu um cabo USB, 
utilizado para carregar aparelhos 
celulares, na uretra para medir o 
comprimento do pênis. Ao per-
ceber que havia prendido o cabo 
no membro, ele tentou removê-lo 
manualmente, mas acabou pioran-
do a situação e prendendo as duas 
pontas do objeto na uretra.

 
Enfermeiros devem ser 

valorizados

Eu não consigo entender direi-
tinho o que se passa no coquinho 
dos nossos deputados... Por que 
demoraram tanto em apresentar 
um projeto que cria o piso salarial 
em todo nosso Brasil varonil para 
os enfermeiros? Afinal é uma baita 
de uma profissão e que muitos fa-
zem muito mais do que médicos 
que só sabem dar ordem... Eles se 
completam e são necessários... Os 
médicos são hiper... Ultra... Mega 
bem pagos e agora temos que 
aprender a valorizar mesmo esses 
profissionais da saúde que são 
deverasmente importante... Mas 
agora vem aí um baita projeto 
que corrige essa injustiça e agora 
só falta os futuros enfermeiros ter 
mais envolvimento com a causa.

Textinho ou historinha 
cretininha joiadinha

Pois muito que bem minha 
gente mais que biita... Vou dar 
um tempinho e não vou falara 
nadica de nada importante não... 
Eu agora só quero deitar falação 
no nosso besteirol de cada dia... 
E afinal de contas tenho que oxi-
genar o nosso glorioso Coquinho 

com uma tremenda dose de bom hu-
mor... Me diga uma coisa sabidinho... 
Quem é o personagem da turma da 
Mônica que fala errado? Duvideodó 
que sabe... Mas vou responder... É o 
Cascão... Pois o Cebolinha tem um 
problema seríssimo na língua e não 
consegue falar o R e ele fala ELADO 
e não ERRADO... Eu tinha certeza de 
que tu não sabias... Qual foi o úni-
co casal de bicho que não entrou 
na arca de Moisés? Ah também não 
sabe mesmo... Também a arca dera 
de Noé... Né?

 
Esconde celular na buzanfa e ele 

toca

Aiii... Pode parar esse mundão 
sem porteira que eu quero mesmo 
é descer... Não brinco mais... Mas é 
cada uma que mais parece duas... 
Espia só um hominho (ele jura que 
é homem... Vai saber) de 58 anos 
estava no xilindró por ter cometido 
um montão de safadeza... Aí ele ga-
nhou um celular durante a visita... 
E não tendo onde o colocar... Abrir 
as duas partes das nádegas (bunda, 
né, gente... no popular) e guardou 
o celular... Mas ele não contava que 
no momento em que era levado para 
a cela ele resolvesse tocar e tocou... 
Aí denunciado... Teve que ser levado 
ao médico para operar e retirar o 
aparelho que saiu fedidinho e ele foi 
punido pela esperteza... Eca...

 
Cotoquinho tá fulo da vida

Pois agora podem apostar que 
a nação PTlândia conseguiu tirar o 
meu amiguinho malinha do sério 
mesmo... Ele está muito bravo e in-
juriado e pensando seriamente em 
tomar uma providência contra eles... 
É que os meninos da nação PTlândia 
resolveram taxar duramente quem 
tem uma fortuna acima de 10 milhões 
de merrequinha... E isso não se faz... 
Cotoquinho esta mesmo inconsolável 
e triste... Mas perá aí... Mas Cotoqui-
nho não tem esse tantão de merre-
quinha... Como é que pode? Ahã ele 
está me explicando que já tem cerca 
de 100 merrequinha no seu cofrinho 
e que falta pouco para atingir 10 mi-
lhões... Ah assim tá explicado...

 
É o fim do mundo mesmo... 
Venderam uma adolescente?

Eu não consigo entender o que 
está acontecendo com a nossa hu-
manidade? O povo está ficando 
pouco correto do coquinho... E pa-
rece que o capiroto do pé redondo 
e com bafo de enxofre está deitando 
e rolando... Espia só que coisa mais 
feia... Uma mulher estava cansada de 
ter tantos filhos e resolveu vender 
a sua filha mais velha de apenas 15 
anos para um hominho... Que no iní-
cio dizia que era para olhar os filhos 
dele... Mas a adolescente muito jeito-
sinha e biitinha... Acabou na cama do 
hominho safado... E agora a polícia 
pegou todo mundo e quer saber essa 
historinha direitinho... Pode? Claro 
que não pode... Isso é monstruoso e 
tem que mandar para o xilindró.

 
Montei no Porco

Pois muito que bem, minha gen-
te mais que biita... Nesse momento 
estou realmente indo embora... E 
para isso estou picando a mula... 
Deitando o cabelo... Capando o gato 
e caindo no capinado... E não se pre-
ocupe que estarei de volta amanhã 
se Deus quiser... E até lá acho muito 
bom que não faça nadica de nada 
que venha a se arrepender... Pois 
não estarei por perto para te acu-
dir não... E, por favor, lembrem-se: 
“Deus é o nosso refúgio e fortaleza, 
socorro bem presente na angústia. O 
meu socorro vem do Senhor”... Para 
pensar mesmo.

 
Fuso do dia – Motoristas que 

andam com os caranguinhos com os 
faróis apagados colocando em risco 
a vida de todos... A polícia tem que 
catar esses malfeitores... Xô... Coisa 
ruim... Fora!

 
Xonado do dia – O Governo 

que enfrentou bando de depufê 
que queriam agradar um bando de 
depufês e obrigavam as empresa ter 
três banheiros... Xô, coisa ruim... Ofi-
cialmente temos dois sexos... Femi-
nino e masculino, né, não... Vetou o 
projeto... Sucesso, nobre, fui!

Última

O advogado Fernando Vilella 
acredita que o ponto central da dis-
cussão sobre transporte público de 
passageiros e do transporte irregu-
lar e clandestino não é a inovação, 
como querem fazer crer as empresas 
por aplicativo. Para ele, que ajudou 
na condução do debate na live espe-
cial do Conexão Empresarial - Trans-
porte de Passageiros de MG, evento 
promovido pela VB Comunicação, é 
querer desinformar tratar do trans-

porte fretado como o Uber como 
transporte público. Taxi, por exem-
plo, era serviço público e passou a 
ser uma atividade econômica, devi-
do à entrada de plataformas como 
o Uber, que forçou a mudança nessa 
prestação de serviço. O transporte 
fretado clássico, no entanto, não 
pode ser confundido com uma ati-
vidade econômica, que é a entrada 
das empresas que atuam sem regu-
lamentação, porque pode atingir o 

transporte público, que é considera-
do um serviço essencial. 

O verdadeiro debate, no seu en-
tendimento, é sobre a concorrência 
legal e o direito ao transporte públi-
co e do estado como garantidor de 
contratos. O transporte público é um 
direito assim como saúde, educação 
e trabalho. Sem transporte adequado 
não há acesso á saúde, a educação e 
ao trabalho. Fernando Villela também 
fala que há diferença entre concessão 

e autorização. 
Segundo ele, seria mais fácil ope-

rar por autorização, sem a delegação 
estatal. ANTT (Agência Nacional de 
Transporte Terrestre) tem trabalha-
do de forma incisiva para coibir esse 
modelo de negócios de transporte 
irregular. Ele pondera que o transpor-
te público é um serviço público. Já o 
serviço aberto, sem controle, não tem 
compromisso de assiduidade, horá-
rio, frequência.

A legalidade, o respeito às normas 
vigentes e segurança no transporte 
público de passageiros foram as-
suntos debatidos na live especial do 
Conexão Empresarial - Transporte de 
Passageiros de MG, evento promovi-
do pela VB Comunicação. O objetivo 
do debate promovido pelos diretores 
da VB, Gustavo e Paulo Cesar Olivei-
ra, foi o de esclarecer e divulgar os 
principais pontos que estabelecem 
os marcos regulatórios do setor e ex-
plicar as diferenças entre transportes 
regulares e fretamento, rotas e linhas, 

o cenário em Minas Gerais e a legisla-
ção em vigor. 

O senador Antônio Anastasia 
abriu o debate dizendo-se espanta-
do com o ambiente de insegurança 
jurídica que está se instalando no 
setor. Transporte coletivo municipal, 
intermunicipal, interestadual, inter-
nacional tem direitos e obrigações às 
empresas, assumem responsabilida-
des e, no entendimento do senador 
mineiro, o tema está inserido na se-
gurança jurídica. 

Atualmente o ambiente é hostil 

aos negócios. Não há segurança para 
as empresas alocarem recursos e 
fazerem seus planejamentos. A situa-
ção em Minas, criada após o decreto 
do governo de Minas, ao facilitar a 
atuação do transporte irregular, fere 
os contratos e não terá boa reper-
cussão por trazer a insegurança ao 
setor. Anastasia lembra que em seu 
governo, provocado pelo Ministério 
Público, fez um ajuste para renovar 
as delegações apontadas às empre-
sas e ao Estado à época e os valores 
acordados com o setor envolveram 

de centenas de milhões de reais. Ele 
lembra foram negociadas regras para 
que nenhuma cidade ficasse isolada, 
sem o atendimento de uma linha 
regular de transporte. Os 853 mu-
nicípios, maiores ou menores, são 
atendidos, mesmo tendo algumas 
linhas que não se sustentam. “Quan-
do foi desenhado o mapa dessas de-
legações, a empresa que tinham uma 
linha lucrativa, também recebia uma 
deficitária, para que nenhuma cida-
de ficasse à margem desse sistema”, 
lembra Anastasia.

VALDEMAR SOARES

O vereador Marcos Nem (PSD) disse que é preciso que 
todo projeto de alcance social apresentado em qualquer das 
casas legislativas tenha apoio. Ele considerou o projeto que 
tramita no Senado de grande importância para os estudantes 
carentes, que ajuda custear suas despesas. Foi aprovado na Co-
missão de Educação, Cultura e Esporte, que cria o programa 
Bolsa de Permanência Universitária para beneficiar estudantes 
carentes. Segundo o parlamentar, o benefício é um salário mí-
nimo por mês poderá ser usado tanto para pagar a mensali-
dade da faculdade, como para custear moradia, alimentação e 
compra de materiais didáticos. 

A proposta receberá decisão terminativa. É aquela tomada 
por uma comissão, com valor de uma decisão do Senado. O 
líder da bancada rural na Câmara Municipal lembrou que a 
bolsa deverá ser concedida a estudantes matriculados em cur-
sos de graduação, de tecnologia e sequenciais de formação es-
pecífica, em Instituições de Ensino Superior (IES) públicas ou 
privadas, com ou sem fins lucrativos, desde que devidamente 
autorizadas ou reconhecidas pelo sistema de ensino corres-
pondente. 

Como contrapartida, o estudante deverá atuar como es-
tagiário, durante 20 horas semanais, prioritariamente como 
monitor em escola da rede pública ou em outras instituições a 
serem definidas pelos órgãos gestores do programa, preferen-
cialmente no município de residência do aluno. 

Ainda de acordo com Marcos, “para ter direito a receber a 
bolsa, o estudante deverá comprovar renda bruta mensal fa-
miliar per capita de até três salários mínimos. O candidato ao 
benefício também não poderá possuir diploma de graduação. 
Uma comissão fará, semestralmente, a seleção para ingresso 
no programa”. Disse ainda que o edital será publicado no Di-
ário Oficial da União e deverá ser divulgado pela internet. O 
desligamento do aluno do programa, com o cancelamento da 
bolsa, poderá acontecer em caso de reprovação em duas ou 
mais disciplinas no período letivo ou de não cumprimento do 

compromisso de estágio. Os órgãos gestores 
fixarão o limite de bolsas para cada período 
letivo e a forma do rateio entre as IES deverá 
ser estabelecida em regulamento próprio. 

O parlamentar argumenta que, além do 
aspecto da inclusão social, a Bolsa Perma-
nência Universitária ampliará a autoestima 
do estudante carente, pois ele saberá que 
está custeando os estudos por meio de seu 
próprio esforço, embora o governo tenha 
cortado muitas bolsas, mas essa permane-
cerá. O vereador considera que a instituição 
do benefício poderá contribuir para a redu-

ção da evasão escolar que atinge tanto estu-
dantes do ensino privado, que lutam para 
arcar com o pagamento das mensalidades, 
como da rede pública, que enfrentam difi-
culdades para pagar material didático, trans-
porte e moradia. 

De acordo com o parlamentar, estima-se 
que um quinto dos estudantes universitários 
abandona os cursos em algum momento. 
“Essa realidade no Norte de Minas e Vale do 
Jequitinhonha é ainda mais grave, já que a 
renda per capita é baixa da população e esse 
projeto e de grande inclusão social”.

ASCOM/CÂMARA 

Na Sessão Ordinária da Câmara 
de Montes foi dada entrada ao Proje-
to de Lei Complementar nº 05/2021. 
O PL prevê a criação do “Ecocrédito 
de Reciclagem Eco-Recicla”, um pro-
grama de crédito ambiental que tem 
o objetivo de incentivar o cidadão a 
praticar a coleta seletiva de resíduos 
recicláveis, promover a preservação 
ambiental e contribuir para a inclu-
são social de catadores nos progra-
mas voltados às ações ambientais.

Conforme projeto, para partici-
par do Eco-Recicla o cidadão deverá 
entregar os resíduos recicláveis nos 
ecopontos oficiais e receberá o cré-
dito ambiental por quilo de resíduo 
depositado. Os pontos serão contabi-
lizados como crédito no CPF do cida-
dão, que poderá acompanhar o saldo 
pelo site da prefeitura, e utilizar o sal-
do acumulado no pagamento da Taxa 
de Limpeza de Resíduos Sólidos. Já o 
material recebido nos Ecopontos será 
destinado, preferencialmente, às as-
sociações de catadores vinculadas aos 
programas municipais de reciclagem. 

O presidente da Câmara, vereador 
Cláudio Rodrigues (Cidadania), expli-

ca que uma das prioridades da gestão 
pública deve ser promover o desen-
volvimento de forma sustentável e en-
tende que o projeto apresentado pelo 
Executivo coloca o meio ambiente em 
primeiro lugar na ordem de priorida-
des das políticas de desenvolvimento 
do município. 

“Desde o início do ano, a Câmara 
está trabalhando com o compromis-
so de adotar medidas sustentáveis e 
que contribuam para a preservação 
do meio ambiente. Também realiza-

mos várias reuniões, ao longo desses 
meses, com representantes das asso-
ciações de catadores de recicláveis 
para discutir alternativas de aprovei-
tamento dos materiais recolhidos. O 
Legislativo e o Executivo são poderes 
independentes, mas buscamos traba-
lhar em harmonia. Esse projeto é um 
indicativo de que estamos caminhan-
do na mesma direção”, avalia.

De acordo com o vereador, o 
projeto Eco-Recicla vai contribuir 
para a geração de emprego e ren-

da para milhares de pessoas, es-
pecialmente para as famílias mais 
vulneráveis. “Montes Claros possui 
várias associações e cooperativas de 
catadores de materiais recicláveis, e 
o projeto vai estimular a conscienti-
zação da população em relação ao 
descarte, fortalecendo o trabalho 
dessas associações, que passarão a 
receber o material mais seleciona-
do e, portanto, com melhor possi-
bilidade de reciclagem e aproveita-
mento”. 

Entre os produtos previstos 
para pontuação no Eco-Recicla es-
tão as embalagens de vidro, que po-
dem ser totalmente reaproveitadas 
no ciclo produtivo da reciclagem e 
deixarão de ir para os aterros sani-
tários ou para a natureza. “O resí-
duo de vidro poderá ser utilizado 
na fabricação de blocos cerâmicos, 
beneficiando toda a população e, 
ainda, reduzindo o custo opera-
cional, já que o município não terá 
que pagar aos aterros sanitários 
para receber todo esse material que 
antes era descartado e não tinha 
utilização sustentável. 
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Montes Claros amplia aulas e atividades 
religiosas 

Governador anuncia asfalto de Pintópolis 
a Urucuia

GIRLENO ALENCAR

Através do Decreto 4281, publi-
cado no Diário Oficial de sábado, o 
prefeito Humberto Souto ampliou 
para 75% a presença de alunos em 
todas as escolas públicas e parti-
culares; a realização de cultos e 
demais eventos religiosos poderá 
ocorrer com a participação de até 
30% dos lugares existentes, de acor-
do com os critérios definidos pelo 
Corpo de Bombeiros do Estado de 
Minas Gerais, limitado ao máximo 
de 200 pessoas; devendo, ainda, ser 
respeitado o espaçamento mínimo 
de dois metros entre os participan-
tes e permite a utilização das pis-
cinas e das demais áreas comuns, 

com exceção das saunas, em todos 
os clubes sociais da cidade.

O prefeito Humberto Souto ale-
ga que considerando a criação do 
plano municipal “Avança Moc, com 
Responsabilidade” e que Montes 
Claros encontra-se em estágio avan-
çado de vacinação, possibilitando 
a flexibilização de algumas ativida-
des, o funcionamento dos cinemas 
deverá, ainda, obedecer ao limite 
de público de até 50% dos lugares 
existentes, limitado ao máximo de 
60  pessoas por exibição;  utiliza-
ção, pelos clientes, de assentos 
alternados, respeitando o distancia-
mento, exceto no caso de mesmo 
grupo familiar ou de pessoas que 
possuam relacionamento afetivo;  

atendimento apenas a clientes va-
cinados contra a COVID-19, com a 
primeira dose ou dose única, desde 
que conste pelo menos 15  dias da 
vacinação, a ser comprovado me-
diante apresentação do cartão de 
vacinação e documento de identi-
dade com foto.

Também proibiu o consumo de 
comidas e bebidas nas salas de exi-
bição e exigiu a utilização obrigató-
ria de máscaras em todo o recinto. 
As aulas de educação física somente 
poderão ocorrer em locais abertos 
e arejados. Até o dia 28 de setem-
bro de 2021, para o funcionamento 
de Feiras no Município de Montes 
Claros, permanecerão em vigor as 
regras do Decreto n.º 4199.

O governador Romeu Zema 
participou ao lado do presidente 
da República, Jair Bolsonaro, do 
lançamento do projeto de revita-
lização da bacia hidrográfica do 
rio Urucuia, na cidade de Arinos, 
região Noroeste de Minas Gerais. 
O projeto Pró-Águas Urucuia faz 
parte do total de 26 aprovados no 
Programa Águas Brasileiras, que 
promoverá ações de revitalização 
de bacias hidrográficas em cerca 
de 250 municípios do Brasil, sen-
do mais de 100 cidades em Minas 
Gerais. O governador parabenizou 
a cidade de Arinos e região pela 
participação no projeto do gover-
no federal e destacou a importân-
cia da ação para o local.

“Estou aqui no Noroeste de Mi-
nas, mais uma vez, para participar 
do lançamento do projeto Pró-Á-
guas do Rio Urucuia, uma ação 
importante para segurança hídri-
ca, que é hoje uma grande preo-
cupação em todo o mundo. Desta 
forma, tudo aquilo que puder ser 
feito no sentido de preservar água 
para esta região que produz tantos 
alimentos, mas que tem um regime 
de chuvas desigual com outras re-
giões, é de extrema importância”, 

disse. As secretarias de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável e de Agricultura, Pecu-
ária e Abastecimento vão acompa-
nhar todo o processo desenvolvi-
do na região para fortalecer a Bacia 
Hidrográfica do Rio Urucuia.

“As nossas secretarias estão em-
penhadas em ações neste sentido. 
Queremos que o agricultor dessa 
região tenha água para ter produ-
tividade o ano todo. Só assim ele 
conseguirá gerar renda, empregos 
e riqueza aqui na região”, afirmou 

o governador. Zema ainda ressal-
tou os investimentos do Estado 
na região e se comprometeu a 
retornar ao local em breve. “Fica 
registrado aqui meu compromisso 
de visitar Arinos, cidade de muito 
progresso, o quanto antes. Espe-
ramos concluir obras importantes 
aqui na região, principalmente a 
ponte do rio São Francisco, na ci-
dade homônima, e o trecho de ro-
dovia que liga a cidade de Urucuia 
a Pintópolis, obra que vai propor-
cionar uma conexão melhor com 

Montes Claros e a região Norte do 
estado”, destacou o governador.

O Pró-Águas Urucuia, que inte-
gra o Programa Águas Brasileiras, 
vai atender 12 cidades de Minas 
Gerais (Buritis, Formoso, Arinos, 
Chapada Gaúcha, Urucuia, Riachi-
nho, Bonfinópolis de Minas, Santa 
Fé de Minas, Unaí e Uruana de Mi-
nas, São Romão, Pintópolis) e duas 
em Goiás (Formosa e Cabeceiras). 
A ação conta com o aporte de R$ 
105,8 milhões em investimentos 
do governo federal, por meio do 

Ministério do Desenvolvimento 
Regional, para promover a conser-
vação do solo e da água e a recom-
posição da vegetação nativa em 
dois mil hectares de áreas degra-
dadas do Rio Urucuia, estratégica 
para o rio São Francisco.

A ação visa aumentar a dispo-
nibilidade de água, contribuindo 
com a segurança hídrica para o 
abastecimento humano, a des-
sedentação animal e o suporte 
à produção agrícola e ao desen-
volvimento sustentável da região 

A Catedral  
Metropolitana de 

Montes Claros

Noroeste de Minas Gerais. O pro-
jeto prevê ainda o plantio de 4,5 
milhões de mudas de espécies na-
tivas do cerrado ao longo de sua 
execução, que tem um prazo pre-
visto de até 60 meses. Além disso, 
cerca de 10 mil alevinos (peixes 
juvenis) da espécie curimatã pacu 
serão lançados no rio Urucuia. Os 
animais são provenientes do Cen-
tro Integrado de Recursos Pesquei-
ros e Aquicultura da Codevasf, em 
Três Marias.

Ainda durante o evento, o mi-
nistro Desenvolvimento Regional, 
Rogério Marinho, anunciou a en-
trega de 371 máquinas e equipa-
mentos, que vão beneficiar cerca 
de 480 mil pessoas em 24 municí-
pios da região Noroeste do estado. 
O investimento no maquinário, 
que poderá ser utilizado pelas 
prefeituras na revitalização de 
áreas degradadas e em atividades 
diversas de produção e apoio, foi 
de R$ 17,7 milhões. Os recursos 
foram investidos pela Companhia 
de Desenvolvimento dos Vales do 
São Francisco e do Parnaíba (Co-
devasf ), instituição vinculada ao 
Ministério do Desenvolvimento 
Regional. (GA)

Ministério da Defesa seleciona projeto do 
Norte de Minas

Foi publicado o resultado final 
da seleção da operação Rondon das 
Gerais, desenvolvido pelo Ministé-
rio da Defesa e o projeto do Institu-
to Federal do Norte de Minas Gerais 
(IFNMG) ficou em primeiro lugar 
na categoria “Comunicação, Tecno-
logia e Produção, Meio Ambiente e 
Trabalho”. Assim, irá levar dois pro-
fessores e oito estudantes de cursos 
superiores em janeiro de 2022 para 
desenvolver a operação “Tecnologia 
e Biodiversidade: Sustentabilidade 
e Inclusão Digital nos Gerais” em 
algum município definido pela co-
ordenação nacional do Projeto.

É a primeira vez que o Institu-
to tem uma proposta contemplada 
pelo Rondon, uma ação intermi-
nisterial do Governo Federal que 
existe desde 1966 para aliar for-
mação da cidadania universitária 
com desenvolvimento de soluções 
para inclusão social. Coordenado 
pelo Ministério da Defesa, o Pro-
jeto possui estreita parceria com 

outros Ministérios, Forças Armadas, 
governos estaduais, prefeituras mu-
nicipais e Instituições de Educação 
Superior. “A participação inédita 
do Instituto no projeto Rondon se 
soma aos projetos de extensão que 
já desenvolvemos e reforça o nosso 
compromisso social com a comu-
nidade externa, um compromisso 
de levar, trocar e construir conhe-
cimento com as pessoas para além 
dos muros de nossos campi”, des-
taca a reitora do IFNMG, professora 
Joaquina Nobre. 

As duas propostas apresentadas 
pela Pró-Reitoria de Extensão e Cul-
tura (PROEXC) foram aprovadas, 
mas como cada instituição só pode 
ter uma proposta selecionada, o 
projeto do IFNMG será o “Tecnolo-
gia e Biodiversidade: Sustentabili-
dade e Inclusão Digital nos Gerais”, 
que ficou em 1º lugar entre as 12 
classificadas de todo o país.  Os 
oito estudantes serão selecionados 
pela PROEXC em edital próprio. 

A previsão é que a operação seja 
realizada de 27 de janeiro a 13 de 
fevereiro de 2022. O município que 
irá receber o projeto é um desses: 
Botumirim, Campo Azul, Cristália, 
Engenheiro Navarro, Grão Mogol, 
Ibiaí, Ibiracatu, Josenópolis, Olhos 
d’Água, Ponto Chique, Ubaí ou Var-
zelândia. O Centro Regional Serpa 
Montes Claros/MG.

Segundo o Pró-reitor de Ex-
tensão e Cultura do IFNMG, Rony 
Enderson de Oliveira, o projeto do 
Instituto irá promover atividades 
multidisciplinares junto à comu-
nidade escolhida para contribuir 
com uma maior consciência acerca 
da importância da preservação do 
meio ambiente e sobre a impor-
tância do letramento digital. “Os 
rondonistas terão a oportunidade 
de confrontar o saber científico, 
acumulado durante a formação aca-
dêmica, com a realidade concreta. 
Essa experiência ímpar permitirá 
o aprimoramento da atuação pro-

O projeto Rondon
fissional e também maior humani-
zação no tratamento das questões 
sociais. Ademais, possibilitará ao 

discente uma atuação proativa e 
contributiva às demandas sociais 
regionais” frisa o Pró-reitor. (GA)
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Norte de Minas poderá ter chuvas a partir deste 
mês

Gil Pereira: “Energia solar é alternativa para 
manter reservatórios e evitar racionamento”
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O Norte de Minas poderá re-
ceber as primeiras chuvas a partir 
deste mês de setembro, inicialmen-
te de forma irregular e em volume 
modestos, mas com aumentando 
de intensidade a partir de meados 
de outubro. Em novembro e dezem-
bro a expectativa é de chuvas acima 
das médias históricas. A expectativa 
das chuvas, sobre o Norte de Minas 
como um todo, para essa próxima 
estação chuvosa (outubro/21 a mar-
ço/22) poderá alcançar em torno 
dos 1.100 milímetros, conforme 
estimativas do Professor Luiz Carlos 
Molion, da Universidade Federal de 
Alagoas, que nos últimos anos tem 
sido referência para nossa região. 
Ele ministrou palestras em Mon-
talvânia (14/09 - evento presencial) 
e Montes Claros (15/09 - evento 
virtual, com transmissão ao vivo), 
organizados pela Casa do Adubo e 
Agrorede, com apoio do site Clima 

em Foco e da Credinor, que cedeu 
o espaço e o link de internet para 
a realização do evento, que contou 
com a participação de mais de 500 
pessoas.

Desde 2016, o Prof. Molion tem 
vindo à região ministrar suas pales-
tras, mas por causa da pandemia, 
nos dois últimos anos tais eventos 
foram remotos.

Na sua explanação o Prof. Mo-
lion mostrou que as chuvas pode-
rão começar ainda em setembro, 
em parte do Norte de Minas, mas se 
tornarão mais significativas a partir 
de 20 de outubro. Para os meses de 
novembro e dezembro de 2021 de-
verão permanecer acima das médias 
para cada um desses meses, em tor-
no de 10 a 15% acima das médias. 
Para o primeiro trimestre de 2022 
( janeiro a março) as chuvas para 
o Norte de Minas prosseguirão, 
embora podendo haver pequenas 
reduções em relação às médias de 
cada um desses meses. Em janeiro 

e fevereiro por conta da possibili-
dade de um veranico, já bem co-
nhecido na região, mas que deverá 
ser de pequena a média relevância 
em 2022; e em março/22 porque 
as simulações atuais têm mostrado 
chuvas abaixo da média para o mês 
especificado.  

Apesar das previsões atuais 
sinalizarem chuvas acima das mé-
dias, essas chuvas poderão ser 
concentradas em um menor nú-
mero de dias de chuvas, ou seja, 
maiores volumes de chuvas con-
centrados em menos dias chuvo-
sos, sugerindo a necessidade de 
armazenamento dessas chuvas 
em estruturas próprias para isso, 
como, por exemplo, em barragens, 
como defende o Prof. Molion. Ele 
confessou sua preocupação com 
relação às próximas estações chu-
vosa: 2022/23, 2023/24, 2024/25 e 
as seguintes, pois, segundo o Prof. 
Molion já existe uma possibilidade 
(tendência) de reduções da ordem 
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A Comissão das Energias Reno-
váveis e dos Recursos Hídricos, da 
ALMG, presidida pelo deputado 
Gil Pereira, analisou, com as asso-
ciações e principais instituições 
relacionadas ao setor, a maior crise 
hídrica dos últimos 91 anos, que 
provoca apreensão em todo o país, 
agravando-se a cada ciclo anual 
com a drástica redução das chu-
vas, o aumento da temperatura e 
a degradação ambiental. E as suas 
consequências, como a ameaça de 
desabastecimento de água para o 
consumo humano, a agropecuária e 

a indústria, além do risco de racio-
namento de energia e da escalada 
de aumentos na conta de luz. 

Foram apresentados dados 
científicos abrangentes, através da 
participação de representantes da 
Absolar, ABGD, Aneel, EPE, ONS, 
Eletrobras, Codevasf, Idene, Cemig, 
Copasa, Igam, Fiemg, Semad-MG, 
Defesa Civil e INMET, cujas pro-
postas convergiram para encami-
nhamentos e providências a serem 
tomadas para enfrentar o problema 
a curto, médio e longo prazo, tra-
zendo de volta a segurança hídrica 

necessária.
“A geração de energias renová-

veis, especialmente a eólica e solar, 
foco do meu trabalho parlamentar 
há uma década, assumiu destaque 
no debate como alternativa a este 
quadro crítico, pois contribui de 
forma decisiva para manutenção 
dos níveis dos reservatórios, sem 
emissão de poluentes e gases de 
efeito estufa, podendo a água ser 
destinada, prioritariamente, ao 
consumo humano e às demais ativi-
dades essenciais à sociedade”, res-
saltou o deputado Gil Pereira.

DIVULGAÇÃO

MERCADO DE TRABALHO

Poços artesianos energizados 
com placas solares

Foi destacada, ainda, a neces-
sidade de implementação de polí-
ticas públicas para construção de 
reservatórios e barramentos, além 
da preservação do meio ambiente 
e dos mananciais de água: “fun-
damental é a economia de água e 
energia, por todos nós, além da 
solicitação de recursos que fizemos 
ao Ministério de Minas e Energia 
(MME), para que sejam equipados 
com energia solar, em parceria com 
a Cemig, Taesa, Copasa e Codevasf, 
os mais de 3 mil poços artesianos 
já perfurados no Noroeste, Norte 
de Minas e Vale do Jequitinhonha, 
incluindo os 168 municípios da 
Área Mineira da Sudene”, afirmou o 
deputado Gil Pereira.

E completou: “nesse sentido, 
propus na ocasião o PL 3.120/21, 
que autoriza o Estado a criar o 
programa ‘Energia solar para gerar 
água’, em Minas Gerais”, destacou 
Gil Pereira, lembrando que o obje-
tivo é levar água, qualidade de vida 
e sustentabilidade às comunidades 
isoladas, utilizando energia limpa. 

O Requerimento nº 10.183, de 
autoria do deputado Gil Pereira, 
foi encaminhado ao governador 
do Estado, para que seja editado 

decreto que isente os beneficiários 
da tarifa social do acréscimo da cha-
mada bandeira de escassez hídrica, 
definida pela Aneel, pois a conta de 
luz ficou, em média, 6,78% mais 
cara, penalizando a população mais 
vulnerável. O novo valor da taxa ex-
tra, de R$ 14,20 pelo consumo de 
100 kWh, passou a vigorar a partir 
de 1º/09/21, até 30/04/22. Na com-
paração com o valor da “Bandeira 
Vermelha 2”, que vigorava anterior-
mente, e custava R$ 9,49 por 100 
kWh, o aumento é de 49,6%.

Preservação dos reservatórios

Em meio ao cenário de escassez 
de chuvas, a energia solar despon-
ta como alternativa para garantir o 
suprimento de eletricidade, evitan-
do, assim, o risco de racionamento, 
conforme avaliação da vice-presi-
dente de Geração Distribuída da 
(Absolar), Bárbara Rubim. 

“A solar é uma fonte resiliente 
aos eventos climáticos extremos e 
deveria ser utilizada em larga escala 
para minimizar os impactos da crise 
hídrica. A melhor forma de poupar 
água é reservá-la para o abasteci-
mento humano e a agricultura”, 

argumentou ela.
Além de preservar os reservató-

rios das hidrelétricas, a adoção da 
energia solar poderia reduzir a uti-
lização das usinas termelétricas, po-
luentes e que têm alto custo opera-
cional. “O racionamento de energia 
já começou da maneira mais perver-
sa, com aumento do seu preço”, sa-
lientou Bárbara Rubim, referindo-se 
à bandeira tarifária de escassez hídri-
ca: “o consumidor de baixa renda vai 
economizar porque não vai conse-
guir pagar a conta de luz”.

Usina solar flutuante

Em 2020, o país ampliou sua 
capacidade instalada de geração de 
energia solar em 3,1 GW, alcançan-
do total de 10,4 GW. Minas Gerais 
lidera a geração distribuída solar, 
com 18,4% do total. “Se construir-
mos uma política pública voltada 
para o atual momento de crise, o 
setor vai responder, entregando 
mais projetos”, afirmou a represen-
tante da Absolar.

Uma das medidas tomadas pela 
Cemig para enfrentar a crise hídri-
ca é justamente o investimento em 
energias renováveis. Segundo o di-

retor da Cemig Geração e Distribui-
ção, Thadeu da Silva, já está em an-
damento a licitação para aquisição 
dos equipamentos de uma usina 
solar flutuante na represa de Três 
Marias (Região Central). De acordo 
com ele, o impacto ambiental da 
estrutura é mínimo e sua instalação 
contribui para reduzir a evaporação 
do reservatório da hidrelétrica.

Armazenamento de água

Chuvas irregulares, secas pro-
nunciadas e temperaturas cada vez 
mais altas compõem o panorama cli-
mático da Região Sudeste, conforme 
dados compilados pelo Inmet.

O coordenador do 5º Distrito 
de Meteorologia, Lizandro Gemia-
cki, apresentou estatísticas que evi-
denciam que o início das estações 
chuvosas tem apresentado atrasos 
nos últimos anos, o que significa 
estações secas mais prolongadas e 
menor volume de precipitações nos 
meses de outubro e novembro.

Além disso, os episódios de 
chuvas contínuas por dias segui-
dos, antes comuns na região, têm 
diminuído, dando lugar a pancadas 

intensas concentradas em poucos 
dias do ano, segundo. Paralelamen-
te, os chamados veranicos (quando 
para de chover em plena estação 
chuvosa) têm se tornado cada vez 
mais intensos.

“Pode acontecer qualquer coisa 
acima ou abaixo da média climato-
lógica. A solução é estar preparado 
para os piores cenários”, sugeriu o 
meteorologista. Na sua avaliação, é 
preciso pensar estratégias de arma-
zenamento de água, como barra-
gens e barraginhas, para lidar com 
os períodos de escassez, que vêm 
se tornando cada vez mais comuns.

Projeto Jequitaí

No Norte de Minas, região mais 
castigada pela seca, a Codevasf atua 
em três grandes frentes: revitaliza-
ção do Rio São Francisco (com cer-
camento de nascentes e veredas e 
tratamento de esgoto); instalação 
de cisternas para aproveitamento 
da água da chuva; e construção de 
barragens. O reservatório mais im-
portante em construção é o do Rio 
Jequitaí, que vai permitir a irrigação 
de 35 mil hectares. Porém, o proje-

to esbarra na falta de recursos. 
A primeira etapa do empreen-

dimento vai exigir investimentos 
da ordem de R$ 482,8 milhões. Já 
foram gastos R$ 176 milhões e ain-
da faltam R$ 212 milhões para a sua 
conclusão. Por isso, o superinten-
dente substituto da Codevasf, em 
Montes Claros, Fernando de Britto, 
defendeu que é preciso incentivar 
os deputados a destinarem recursos 
de emendas orçamentárias a ações 
de preservação e geração de recur-
sos hídricos.

O deputado Gil Pereira encami-
nhou o Requerimento 10.179/21 à 
bancada parlamentar mineira, no 
Congresso Nacional, para que se-
jam alocados R$ 212 milhões ao or-
çamento da Codevasf, necessários à 
conclusão da Barragem de Jequitaí.

Gil Pereira alertou que o Norte 
de Minas está há 139 dias sem chu-
va e a seca severa também prejudi-
ca as usinas hidrelétricas em várias 
regiões do Estado, especialmente as 
localizadas no Rio Grande Sudoeste 
de Minas: “A segurança hídrica é in-
dispensável para o desenvolvimen-
to de qualquer nação”, declarou o 
parlamentar.

de 10 a 15% nas chuvas dessas pró-
ximas estações chuvosas.

O engenheiro Agrônomo Victor 
Veloso, presidente da Agrorede 
e idealizador do site www.clima-
emfoco.com.br, explica que as 
chuvas deste ano são promissoras 
para as pastagens de um modo ge-
ral; como também para o plantio 
do sorgo, mas que existem riscos 
consideráveis no caso do plantio 
de milho, em regime de sequeiro, 
justamente por causa da possi-
bilidade do veranico que poderá 

alcançar essa lavoura em época 
sensível do seu desenvolvimento. 
Ele também concorda com a opi-
nião do Prof. Molion e reitera a 
urgência em dotar a nossa região 
de estruturas de armazenamento 
da água das chuvas, através das 
barragens. “Não faz sentido algum, 
numa região com o déficit hídrico 
que temos naturalmente, deixar-
mos a água que vem das chuvas 
irem embora para o Oceano Atlân-
tico. Ao cair no Atlântico a água se 
torna imediatamente salgada e im-

prestável para o consumo humano 
e também para seu uso na agricul-
tura e pecuária”. 

Em sua opinião é preciso e im-
portante estudar a fundo essa ques-
tão com o objetivo de se estabelecer 
fundamentos técnicos para vencer 
as resistências dos ambientalistas 
que se colocam contra a construção 
de barragens, desconsiderando que 
a água é a fonte primária da vida e 
numa região como a nossa se torna 
imprescindível seu armazenamen-
to.
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Corpo de Bombeiros ministra formação de moradores para ajudar a conter foco de incêndio e 
evitar a extinção de animais e plantas 

6 RegiOnal

DIVULGAÇÃO

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
 

Prefeito do Serro visita Cimams em 
Montes Claros

GIRLENO ALENCAR

O Consórcio Intermunicipal 
Multifinalitário da Área Mineira 
da Sudene – CIMAMS recebeu, na 
manhã da última sexta-feira, 17/09, 
a visita do prefeito do Serro, Non-
das Miranda. Recepcionado pelo 
presidente Valmir Morais, o secre-
tário executivo Luiz Lôbo, e o pro-
curador jurídico Danilo Oliveira, o 
prefeito conheceu toda estrutura 
do Consórcio e foi apresentado aos 
serviços à disposição do seu muni-
cípio.

“A proposta de implantação do 
Programa Regional de Proteção e 
Defesa do Consumidor – Procon 
Regional não é só proteger o con-
sumidor, mas que todos recebam 
os atendimentos em suas próprias 
cidades, sem precisar se deslocar 
para outras”. A informação foi re-
passada pelo procurador jurídico 
do Consórcio Intermunicipal Multi-
finalitário da Área Mineira da Sude-
ne – CIMAMS, Danilo Oliveira, em 
reunião ocorrida nessa quinta-feira 
16/09, em Pirapora, cidade polo 
que irá abrigar mais uma unidade 
do Procon Regional.

Nesta 6ª reunião, participaram 

os prefeitos de Pirapora, Alex César; 
de Várzea da Palma, Eduardo Mon-
teiro; e de Jequitaí, Eldima Caldei-
ra, além dos procuradores dos mu-
nicípios de Buritizeiro e Lassance.

A implantação do Procon Regio-
nal em Pirapora terá outra base de 
apoio, em Várzea da Palma. O pro-
curador jurídico do Consórcio em 
sua explanação fez questão de des-
tacar que a função do Procon não é 
de que seja criada uma indústria de 
multas, mas sim de educar, orientar 
ou informar ao consumidor sobre 
as relações de consumo. Ele expli-
cou aos prefeitos e procuradores 
jurídicos durante a reunião, que o 
objetivo do projeto é de ampliar o 
acesso dos cidadãos norte-mineiros 
ao Procon, através da estruturação 
de unidades regionais com capaci-
dade de atendimento e capilarida-
de territorial em sua área de abran-
gência, com gestão consorciada 
entre os municípios, por meio do 
CIMAMS.

“A regionalização permite o 
atendimento eficiente a todos os 
municípios consorciados, com uni-
versalização do atendimento em 
100% do território do consórcio”, 
assinalou Danilo Oliveira. O pre-

feito de Pirapora, Alex Cesar, disse 
que: “é o caminho para a regiona-
lização dos Procons, que irá benefi-
ciar os consumidores, ou seja, a po-
pulação. O Norte de Minas precisa 
avançar e encontramos no CIMAMS 
uma parceria de grande valia”.

A assessora Jurídica do CIMAMS, 
Erika Morais, mostrou os números, 

FOTOS: ANDERSON CLAYTON

a deficiência e os prejuízos que os 
cidadãos têm por não contar em 
seus municípios, com unidades dos 
Procons. Pediu aos prefeitos e aos 
assessores jurídicos que agilizem 
junto às câmaras municipais a apro-
vação dos projetos de implantação 
dos Procons municipal e Regional. 
“Os municípios consorciados que 

ainda não contam com o serviço de 
proteção e defesa do consumidor 
passarão a contar com uma Unida-
de Local do Procon Regional. Sendo 
que cada município terá um servi-
dor treinado pelo consórcio para 
realizar o atendimento ao cidadão 
nas diversas relações de consumo”, 
explicou.

Outra informação repassada 
pela assessora jurídica é de que 
com a implantação do Procon, 
tanto o grande quanto o pequeno 
município serão valorizados, além 
de ajudar a descentralizar e garantir 
os direitos dos cidadãos na região 
em que será implantada. (ARTUR 
JUNIOR – Colaborador)

Pirapora atualiza 
registros para inventário 
dos bens culturais

A Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Esporte, Juventude e Cultura – 
SEJUC começou, nessa semana, 
a atualização dos registros para 
inventário dos bens culturais do 
município. A equipe da secretaria 
esteve em alguns pontos da cida-
de para verificação da estrutura, 
registro de fotografias e algumas 
análises dos bens culturais. Foram 
visitados para a atualização, os 
seguintes bens culturais do mu-
nicípio: Estação Ferroviária, Igreja 
Matriz de São Sebastião, Colégio 

Santíssimo Sacramento, Sobrado 
de Tiburtino, Comércio de Sancho 
Ribas e Conjunto Arquitetônico da 
Franave, bens culturais inventaria-
dos e protegidos pelo município e 
pelo Instituto Estadual do Patrimô-
nio Histórico e Artístico – IEPHA/
MG.

Para Adélio Brasil, responsável 
pelo Patrimônio Histórico e Cultu-
ral de Pirapora, atualizar o inven-
tário dos bens culturais da cidade 
significa manter viva a história do 
município e ajuda na compreensão 
da construção da própria cidade. 

“Essa atualização também é um dos 
critérios para que o município me-
lhore a sua pontuação no quesito 
ICMS, gerando maior arrecadação 
para o município, valor esse que, 
inclusive, pode ser usado para con-
servar e preservar esses bens cultu-
rais”, disse Adélio. O secretário de 
Esporte, Juventude e Cultura de Pi-
rapora, Herbert Nascimento, corro-
bora explicando que esse trabalho 
de atualização dos bens culturais e 
históricos permite que a história e 
cultura da nossa cidade não se per-
ca. (GA)

Capacitação de brigadistas previne incêndios na 
Serra do Espinhaço

O dia 21 de setembro é o início 
da Primavera e o Dia da Árvore, e 
as datas merecem atenção em um 
momento de intensa estiagem, 
em todo o Estado de Minas. De-
vido à seca, os meses de agosto, 
setembro e outubro concentram 
cerca de 77% do total de focos 
de incêndio no ano. Mas, graças a 
um projeto inovador, este quadro 
é diferente na Serra do Espinha-
ço. Com a ajuda dos moradores 
das próprias comunidades, a em-
presa Norflor conseguiu reduzir 
em até 84% o número de focos de 
incêndios na região, protegendo 
importantes espécies da flora e 
fauna, inclusive espécies endêmi-

cas e ameaçadas de extinção, no 
Norte de Minas.

Segundo o Corpo de Bombei-
ros, em todo o Estado de Minas, 
foram 4.330 ocorrências em ju-
lho e 5.227 em agosto. O mês de 
setembro começou com mais de 
700 ocorrências desses incêndios 
registradas só no período entre 
quatro e sete deste mês. E novos 
focos surgem a cada dia; porém, 
na contra-mão do que acontece 
nas outras regiões de Minas, en-
contramos um case de sucesso na 
prevenção de incêndios, bem no 
coração do Norte de Minas.

“A ‘Brigada Comunitária’ nas-
ceu com o propósito de conscien-

tização das comunidades rurais 
quanto às práticas mais seguras 
e produtivas de preparação do 
solo para plantio, evitando o uso 
do fogo, e às formas eficientes de 
combater incêndios florestais”, 
conta Fernanda Gusmão, Supervi-
sora de Responsabilidade Social.

A iniciativa tem a parceria do 
Corpo de Bombeiros, Emater, 
Polícia Militar de Meio Ambiente, 
Sindicatos, IEF e Universidades, 
na formação de agentes ambien-
tais (brigadistas). Os agentes 
apreendem técnicas de combate, 
malefícios do fogo e principal-
mente, técnicas de cultivo sem o 
uso do fogo. “Em 2021, a Brigada 

comemora 5 anos com a redução 
de 84% no número de focos de 
incêndios na região. Neste perío-
do, não houve incêndios na área 
de influência da empresa, uma 
área de 34 mil hectares”, destaca 
Adauta Braga – Diretora de Sus-
tentabilidade.

“O Programa Brigada Comu-
nitária aliada a outras estratégias, 
como vídeomonitoramento com 
câmeras para detecção de focos 
de incêndio, arquitetura de es-
tradas e aceiros, fiscalização e 
patrulhamento de uma Brigada 
interna”, afirma Adailton Ferreira, 
Especialista de Meio Ambiente.

Ele observa que “ao longo dos 
anos de atuação, apenas uma boa 
gestão nas áreas provadas não se-

ria suficiente para sanar o proble-
ma do fogo, pois grande parte dos 
focos partia de locais no entorno 
do empreendimento”. O progra-
ma já capacitou mais de 250 pes-
soas.

“A Brigada Comunitária ajuda a 
evitar impactos negativos no meio 
ambiente, como a emissão de ga-
ses do efeito estufa na atmosfera e 
a degradação da fauna, flora, solo 
e cursos d’água em uma região de 
grande importância biológica, às 
margens da Serra do Espinhaço, 
onde há diversidade de espécies, 
algumas delas em risco de ex-
tinção ou endêmicas da região”; 
alerta Fabiano Lago – Diretor 
operacional.

A Brigada Comunitária é um 

projeto inovador que reúne di-
ferentes atores com diferentes 
abordagens em prol do mesmo 
objetivo. “Os agentes recebem 
vários incentivos da empresa para 
se engajarem no projeto, como 
camisetas, botas e auxílio alimen-
tação”, explica José Dilson, exten-
sionista da Emater.  

O resultado alcançado é a pro-
va de que é possível prevenir e 
acabar com os incêndios. “Esse 
projeto é de grande importância 
para o IEF, pois as áreas de pre-
servação, junto com as áreas dos 
vizinhos, formam um importante 
corredor ecológico até o parque 
Grão Mogol”, afirma Débora Men-
des Guedes, Gerente do Parque 
Grão Mogol.
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TCE determina investimentos na educação em 
Fruta de Leite

‘Projeto Isac’ recebe verbas do fia para reforçar 
seu prédio

Museu Regional inicia hoje o Projeto 
Primavera

7RegiOnal

O Museu Regional 
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GIRLENO ALENCAR

O Museu Regional do Norte de 
Minas, vinculado à Universidade Es-
tadual de Montes Claros, inicia hoje 
as atividades da Primavera dos Mu-
seus, evento nacional de valorização 
cultural. Ele inicia à programação, 
que, em tempos de pandemia, tem 
neste ano o tema: “Museus: perdas e 
recomeços”. O evento é organizado 
pelo Instituto Brasileiro de Museus 
(IBRAM), Sociedade Brasileira de 
Museus (SBM), Ministério do Turis-
mo e da Secretaria Especial da Cultu-
ra. Pela Unimontes, além do Museu 
Regional do Norte de Minas, a or-
ganização envolve a Pró-Reitoria de 
Extensão, com o apoio da Reitoria.

O formato das atividades será 
virtual, seguindo as medidas preven-
tivas ao contato social que o Museu 
da Universidade adotou desde o iní-
cio da pandemia, com uma série de 

mostras, exposições e eventos. O pú-
blico poderá acompanhar palestras, 
exposição, encontro literário, apre-
sentação de dança e postagens temá-
ticas nas redes oficiais do MRNM no 
Facebook e Instagram. Haverá entre-
ga de certificados para os inscritos. 
O link para os interessados é: www.
even3.com.br/primaveramrnm.

Serão três palestras: “A impor-
tância da Memória e da História nos 
tempos atuais”, com as professoras 
Rejane Meireles Amaral e Susi Karla 
Almeida, do Departamento de Histó-
ria da Unimontes, na segunda-feira 
(20), às 19h30; “Centro de Memória 
do Esporte – CEMESP/Unimontes: 
perdas e recomeços na atualidade”, 
com os professores Ester Liberato, 
Georgino Neto e Rogério Othon 
Teixeira, do Departamento de Edu-
cação Física e do Desporto/Unimon-
tes, na terça-feira (21/9); e “Museu: 
Perdas e Emoções”, na quarta-feira, 

dia 22/9, com o reitor da Unimontes, 
professor Antônio Alvimar Souza.

A artista plástica Sara Diniz é a 
curadora da exposição virtual “Cole-
tivo Encontro”, com lançamento na 
terça-feira (21/9), às 17 horas, que 
traz ao público obras de 41 artistas, 
com técnicas e trabalhos autorais de 
temas diversos. “Um encontro de 
almas criativas, que dão cores aos 
sentimentos em poder transformar 
tudo em arte”, explica a historiadora 
do MRNM, Karine Dias, que assina a 
produção técnica da mostra.

Na quinta-feira (23/9), acontece o 
encontro mensal do Grupo de Leitura 
no Museu, coordenado pelo profes-
sor Márcio Jean Fialho de Souza, do 
Departamento de Comunicação e Le-
tras e do mestrado em Letras/Estudos 
Literários. A obra escolhida é “Uma 
Janela Indiscreta”, da escritora Graça 
Santos, com crônicas e textos narra-
tivos produzidos em São Paulo e Be-

DIVULGAÇÃO

A Instituição Social de Amor 
Cristão, mas conhecida como 
projeto Isac, contará com R$ 
13.339,47 do Fundo Municipal da 
Infância e Adolescência FIA, para 
execução do projeto “Construindo 
o Sonho do projeto ISAC”, que tem 
como objetivo dar continuidade a 
construção, para reforço estrutu-
ral, ampliando e potencializando 
o atendimento às crianças e as 
famílias do território com mais se-

gurança, conforto e comodidade. 
O repasse foi publicado no Diário 
Oficial de sábado, em ato da Secre-
tária Municipal de Desenvolvimen-
to Social e aprovado pelo Conselho 
Municipal dos Direitos da criança e 
Adolescente – CMDCA.

A Instituição Social de Amor 
Cristão – ISAC é uma organização 
da sociedade civil e desenvolve 
ações de prevenção, promoção e 
proteção de crianças e adolescen-

tes em situação de risco social. Foi 
fundada em 21 de maio de 2009 e 
registrada em 02 de março de 2011. 
Tem reconhecimento de utilidade 
publica municipal pela Lei 4.596 de 
08 de maio de 2013, e utilidade pu-
blica estadual pela lei 22.068 de 27 
de abril de 2016. Atende crianças de 
até 11 anos e adolescentes de até 17 
anos, que vivem em vulnerabilidade 
social e de famílias de baixo nível de 
renda e consumo. (GA)

lém/PA. A autora participará o debate.
Na sexta-feira (24/9), às 19h30, a 

Companhia de Danças Parafolclóri-
cas Saruê, da Unimontes, apresenta 
o espetáculo “Boi Bumbá de Parin-

tins”. A coordenação geral é do pro-
fessor José Roberto Lopes de Sales, 
diretor do Museu Regional do Norte 
de Minas.  Ao longo da semana (20 
a 24 de setembro), o Museu dará 

sequência à série de posts temáticos 
sobre os patrimônios das cidades 
norte-mineiras. A mediação é do 
pesquisador Jefferson Juneo e da 
historiadora Karine Dias.

Em sessão de Primeira Câmara, 
o Tribunal de Contas do Estado 
de Minas Gerais julgou um pro-
cesso de auditoria operacional 
realizada no município de Fruta 
de Leite e entendeu que a audi-
toria realizada em 2018 atendeu o 
objetivo de avaliar o desempenho 
da educação infantil, com foco no 
cumprimento das metas constan-
tes nos Planos Nacional e Munici-
pal de Educação, e fizeram deter-
minações para melhorar o ensino 
municipal. Os três membros efe-
tivos da Primeira Câmara aprova-
ram por unanimidade o voto do 
relator do processo, conselheiro 

substituto Licurgo Mourão. 
A sessão foi presidida pelo 

conselheiro Gilberto Diniz e teve 
a participação dos conselheiros 
José Alves Viana e Durval Ângelo. 
Fruta de Leite está localizada no 
norte de Minas Gerais, na micror-
região de Salinas, e sua população 
estimada em 2010 era de 5.940 
habitantes. No voto aprovado, o 
conselheiro fez 12 determinações 
ao Poder Executivo, começando 
com a promoção da universaliza-
ção do atendimento das crianças 
na faixa de 4 e 5 anos de idade 
em pré-escola, em cumprimento 
à meta 1 do Plano Municipal de 
Educação. Também determinou o 
funcionamento efetivo do Conse-
lho Municipal de Educação, com 
realização regular de reuniões, 
em cumprimento aos dispostos 
legais vigentes. 

Outra medida foi determinar 
a correção dos problemas de in-
fraestrutura verificados na Escola 
Municipal Pituchinha pela equipe 
de auditoria.

Na conclusão, o Tribunal de-
terminou à Prefeitura de Fruta 
de Leite: “na figura de seu repre-
sentante legal, que remeta a este 
Tribunal, no prazo de 60 dias a 
contar da publicação do acórdão, 
plano de ação que contemple as 
medidas que serão adotadas para 
o cumprimento das aludidas de-
terminações e recomendações, 
o qual deverá indicar os respon-
sáveis; e fixar prazos para imple-
mentação de cada ação, registran-
do os benefícios previstos após a 
execução de cada uma delas, nos 
moldes do art. 8º, caput, da Re-
solução n. 16/2011 deste Tribunal 
de Contas”. (GA)

A cidade de Fruta de Leite

Desempenho da economia no estado supera o nacional 
entre abril e junho

No segundo trimestre de 2021, 
o desempenho econômico estadu-
al em termos da evolução do índi-
ce de volume do Produto Interno 
Bruto (PIB) foi superior ao da 
economia brasileira. No período, 
o PIB de Minas Gerais registrou 
expansão de 1,8% em relação aos 
três primeiros meses do ano e o 
PIB do Brasil manteve relativa es-
tabilidade, com retração de 0,1%. 
Entre abril e junho, Minas Gerais 
teve um PIB estimado em R$ 206,1 
bilhões, o que representou 9,6% 
do PIB nacional no trimestre. Os 
números foram apresentados na 
tarde de sexta-feira (17/9) pela 
Fundação João Pinheiro (FJP), 
que também publicou o informa-
tivo Contas Regionais: PIB MG - 2º 
Trimestre de 2021, detalhando os 
resultados por setor de atividade.

A diferença nos resultados ob-
servados nas economias mineira e 
brasileira pode ser explicada pelo 
desempenho favorável da ativida-
de industrial no cenário estadual 
e, particularmente, da atividade de 

energia e saneamento e da indús-
tria de transformação. No estado, 
o Valor Adicionado Bruto ( VAB) da 
indústria cresceu 4,6% em relação 
ao trimestre anterior e, no Brasil, 
decresceu 0,2%. “O crescimento 
nominal da indústria de transfor-
mação pode ser atribuído, em pri-
meiro lugar, ao aumento da quanti-
dade produzida de bens e serviços 
e, em segundo lugar, aos preços, 
que também aumentaram”, expli-
cou o pesquisador Raimundo Leal.

A indústria de transformação 
foi determinante para o resultado 
positivo do índice de volume do 
PIB mineiro no segundo trimestre 
de 2021, uma vez que possui forte 
efeito multiplicador na economia, 
respondendo por grande parcela 
das compras – consumo interme-
diário – realizadas. Em relação ao 
primeiro trimestre de 2021, o setor 
teve expansão de 4,1% em Minas 
Gerais no segundo trimestre e, no 
mesmo período, sofreu decréscimo 
no volume de VAB na manufatura 
de 2,2% na economia nacional.

A atividade de energia e sane-
amento, que teve queda signifi-
cativa do volume de VAB nos três 
primeiros meses do ano, se mante-
ve em um patamar reduzido, mas 
ainda assim, foi 4,0% superior à 
observada no trimestre anterior. 
“Normalmente a gente teria uma 
redução de produção de energia 
no segundo trimestre, mas isso foi 
antecipado para o primeiro trimes-
tre e essa redução veio com mui-
ta intensidade em relação ao que 
estava sendo gerado no final de 
2020”, esclareceu Leal. “Também 
devemos lembrar que alguns seg-
mentos da indústria têm atividades 
intensivas no uso de eletricidade”, 
completou.

As atividades industriais de ex-
tração mineral, com expansão de 
3,5% no segundo trimestre, e de 
construção civil, com crescimento 
de 1,6% em Minas Gerais, registra-
ram crescimento inferior ao obser-
vado para o país: a expansão dessas 
atividades no Brasil foi de, respecti-
vamente, de 5,3% e 2,7% na compa-

ração com o trimestre anterior.
O comportamento dos serviços 

de transporte também explica o 
maior nível de atividade da eco-
nomia mineira nos meses de abril, 
maio e junho de 2021. Enquanto 
na economia brasileira houve cres-
cimento de 0,1%, em Minas Gerais 
a atividade expandiu 1,3% em re-
lação ao trimestre imediatamente 
anterior.

O agrupamento formado pelos 
“outros serviços” apresentou, em 
nível estadual (1,1%), resultado 
ligeiramente superior ao obser-
vado em âmbito nacional (0,9%) 
na comparação com o primeiro 
trimestre do ano. “Espero que os 
‘outros serviços’ continuem em re-
cuperação. A gente não recuperou 
totalmente, não voltou ao patamar 
pré pandemia e, com a vacinação, 
as famílias - que tinham modifica-
do muito o perfil de consumo e 
deixaram de fazer gastos com esses 
serviços - podem voltar ao perfil 
original. Em contraponto, a gente 
teme que a recuperação ainda mui-

to fraca no mercado de trabalho, a 
renda das famílias, que está sendo 
muito prejudicada pela inflação, 
tenha algum rebatimento no que a 
gente já começa a perceber em ven-
das de supermercado, na parte da 
indústria relacionada à fabricação 
de alimentos, contrapondo-se aos 
resultados positivos esperados para 
os serviços no segundo semestre de 
2021”, analisou Leal.

Na análise da série dessazonali-
zada, a atividade de comércio teve a 
mesma variação no volume de VAB 
setorial no estado e em âmbito na-
cional: a atividade expandiu 0,5% 
no segundo trimestre de 2021 em 
relação ao trimestre anterior. No 
setor da administração pública, o 
volume de VAB da atividade ficou 
estável em âmbito nacional (0,0%) 
e apresentou ligeiro decréscimo 
em nível estadual (-0,3%).

O setor agropecuário, por sua 
vez, sofreu retração de 3,2% no 
volume de VAB em Minas Gerais 
e de 2,8% no cenário nacional, 
na comparação do segundo com 

o primeiro trimestre de 2021. No 
estado, a queda do nível produtivo 
da atividade justifica-se pelo de-
sempenho negativo da cafeicultura 
em ano de baixa na produtividade 
no ciclo bianual do cultivo e pela 
redução verificada de produção de 
outros cultivos relevantes da pauta 
agrícola mineira (como a segunda 
safra do feijão, da batata-inglesa e 
do milho; além do cultivo de algo-
dão herbáceo).

COMPOSIÇÃO | Do valor do 
PIB estimado para o segundo 
trimestre de 2021, de R$ 206,1 
bilhões, R$ 22,5 bilhões dizem 
respeito aos impostos indiretos 
líquidos de subsídios e R$ 183,6 
bilhões referem-se ao Valor Adicio-
nado Bruto ( VAB). Em Minas Ge-
rais, na composição setorial para 
o período, o VAB agropecuário foi 
responsável por R$ 27,0 bilhões 
(14,7% do total); o da indústria 
por R$ 54,7 bilhões (29,8% do to-
tal); e o dos serviços por R$ 101,9 
bilhões (55,5% do total). (Agência 
Minas)
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FOGO NO NORTE DE MINAS

8 SeguRança pública

Em 24 horas, bombeiros atendem a 
12 ocorrências de incêndio
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DIVULGAÇÃO

No limiar da existência humana é possível que nos questio-
nemos o porquê de haver tantas diferenças sociais e econômicas 
em meio à sociedade. Clarividente que podemos levantar várias 
hipóteses que irão nos direcionar a tais respostas, sejam elas: 
históricas, geográficas ou até políticas. Contudo neste momento 
gostaríamos de enfatizar algo que em meio ao desenvolvimen-
to pandêmico dos dois últimos anos, foi um dos aprendizados 
que iremos guardar para toda a vida. Para o filósofo grego, Aris-
tóteles, “é fazendo que se aprende a fazer aquilo que se deve 
aprender a fazer”. Nesse sentido vale dizer que um dos muitos 
desafios que alguns enfrentaram foi de fato o de automotivar-se 
para continuar a desenvolver trabalho e estudo no mesmo ritmo 
em que vinha sendo feito, mesmo em confinamento em suas 
próprias residências. A casa da família virou lugar de trabalho, 
virou escola, virou bar, virou casa de festas, etc. A casa se virou 
e revirou!

Então nesse entendimento postulamos que a automotivação 
é um dos pilares da inteligência emocional. Ainda assim tal ex-
pressão faz parte do princípio de que sabemos para onde va-
mos, isto é, temos um objetivo pré-definido que norteia nossos 
pensamentos, decisões e atitudes diárias. Igualmente isso quer 
dizer que a vida segue com muito mais sabor, quando estamos 
“energizados” no apontamento para um alvo. Percebamos, pois 
que é relevante termos diariamente um motivo para levantar da 
cama, algo que nos ponha de pé; que faça com que abdiquemos 
de toda e qualquer procrastinação. Então desse ponto de vista 
compreendemos que iniciamos a automotivação. E mais do que 
isso para que tenhamos tal princípio instalado em nossa mente 
é indispensável trabalhar em si o autoconhecimento diário. Não 
é virtude cristalina conhecer o mundo inteiro e não sabermos 
definitivamente quem somos, quais são nossos limites e poten-

O MAIS 
ESTRANHO 

SEGREDO DO 
MUNDO

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

"

Percebamos, pois que é relevante ter-
mos diariamente um motivo para levantar 
da cama, algo que nos ponha de pé; que 
faça com que abdiquemos de toda e qual-
quer procrastinação. Então desse ponto de 
vista compreendemos que iniciamos a au-
tomotivação. E mais do que isso para que 
tenhamos tal princípio instalado em nossa 
mente é indispensável trabalhar em si o au-
toconhecimento diário.

cialidades. Sócrates, filósofo ateniense, em momento de distinta 
lucidez certa vez afirmou “conhece-te a te mesmo e conhecerá o 
universo e a Deus”.

O processo de automotivação também perpassa pela compre-
ensão de se ter um objetivo definido para o desenvolvimento de 
um dia produtivo e satisfatório. Na verdade, por outro lado, a 
alienação se dá justamente na inércia do ser humano. Pois quan-
do estamos direcionados em nossas atitudes, é possível ultrapas-
sarmos obstáculos sem que esses nos sejam “pesados demais”, 
pois o alvo está ainda bem mais à frente. E os percalços no ca-
minho serão muito mais como meios de nos impulsionarmos 
ao que fora desejado, pois assim estaremos muito mais prepara-
dos e forjados a lidar com a conquista vindoura. O poder de um 
objetivo definido é incalculável em resultados. Não é à toa que 
grande parte dos pensadores mundiais pode discordar em diver-
sos aspectos da vida, mas em um  eles são quase unanimidade. 
Refiro-me neste instante ao mais estranho segredo do mundo – 
“nós somos o que pensamos, o que falamos, e o que desejamos”.

Fiscalização em barzinho 
acaba em pancadaria

Homem é preso após atirar em local público 
em Verdelândia

GIRLENO ALENCAR

Uma operação realizada pela 
Guarda Municipal, em um bar, 
no bairro Planalto, acabou em 
pancadaria na madrugada de 
sábado, em Montes Claros, e 
viralizou nas redes sociais. A 
operação teve início à 00h30 
do sábado, com a alegação de 
descumprimento do decreto 
municipal e aplicação de multa 
ao infrator. Os ânimos somente 
foram contidos com a chegada 
do Grupamento de Polícia 
Especializada da Polícia Militar, que 
conduziu todos envolvidos para a 
Delegacia de Polícia. O proprietário 
do barzinho alega que um Guarda 
Municipal teria cometido injuria 
racial, ao chamar um garçom de 
neguinho, depois que esse garçom 
teria rasgado a multa aplicada pela 
Guarda Municipal.

O empresário ainda alega que 
a injuria racial foi comprovada por 

Apenas no último sábado (18), 
os bombeiros do 7º Batalhão 
de Bombeiros Militar, com sede 
em Montes Claros, atenderam a 
12 ocorrências de incêndio em 
vegetação, em seis cidades do Norte 
de Minas. 

Em Montes Claros, foram 
recebidos seis chamados. As 
ocorrências foram registradas 
na zona rural de Coração de 
Jesus e nos bairros João Botelho, 
Distrito Industrial, Interlagos e 
Parque Verde. No município de 
Bocaiúva, um incêndio começou 
em uma propriedade às margens 
do rio Guavinipan e se alastrou, 
atingindo uma fazenda. Em um 
primeiro momento, os militares 
fizeram um reconhecimento do 
local. Posteriormente, com uso 
de mochila costal, baldes, dois 
caminhões-pipa e com ajuda 

de funcionários e proprietários 
da fazenda, foi feito o combate 
às chamas que se distribuíram 
em meio à vegetação de mata 
ciliar e cerrado. Segundo os 
bombeiros, a área queimada foi de, 
aproximadamente, três hectares.

Já na zona rural de Brasília de 
Minas, um incêndio foi registrado 
às margens da rodovia MG-202. 
Após contato com o secretário 
de Obras do município, foram 
disponibilizados dois caminhões-
pipa, uma pá carregadeira e uma 
patrol. Além disso, os bombeiros 
ainda contaram com apoio de 
18 brigadistas de uma empresa 
privada. Após avaliação do 
cenário, foram realizadas várias 
ações preventivas de sinalização 
e interdição da rodovia por 
cerca de 30 minutos, com o 
objetivo de evitar acidentes. 

Segundo o Corpo de Bombeiros, 
também foram feitos aceiros, 
combate direto com uso de 
bombas costais, abafadores, 
sopradores e água. As chamas 
foram controladas parcialmente, 
inclusive os focos que ofereciam 
riscos aos moradores do povo de 
Santa Tereza e Campo Velho. Os 
trabalhos foram retomados na 
manhã desse domingo (19).

Em Janaúba, dois incêndios 
foram registrados. No sábado, 
militares conseguiram combater 
as chamas e fazer o controle. Ao 
longo do dia, foram realizadas 
atividades de monitoramento 
para evitar o surgimento de novos 
focos. Na região da Gameleira, 
foram atendidas demandas de 
incêndio pelos militares. Na área, 
também foram feitos trabalhos de 
monitoramento para evitar novas 

chamas.
Um outro incêndio foi registrado 

na Cabeira do Tejuco, zona rural 
de Januária. O fogo atingiu uma 
vegetação de cerrado, apresentando 
vários focos. Dois deles estão 
presentes na APA Pandeiros. Nesse 
sábado, foram realizados combates 
direto e indireto, além de aceiros. 
Os trabalhos foram encerrados ao 
anoitecer e foram retomados neste 
domingo.

E no município de Salinas, duas 
ocorrências de incêndio foram 
registradas. Os locais ficam em 
área limítrofe entre zona urbana 
e rural. Segundo os bombeiros, 
o fogo atingiu um hectare de 
capim e vegetação de pequeno 
porte. Durante o trabalho, foram 
utilizados abafadores, soprador, 
mochila costal e enxada para 
realização de aceiro.

No último sábado (18), um 
homem foi preso em Verdelândia, 
por porte ilegal e disparo de 
arma de fogo, além de desacato. 
Segundo a Polícia Militar, um 
policial de férias e moradores da 
região informaram que o autor, 
suspeito de envolvimento em 
uma tentativa de homicídio que 
aconteceu na cidade, estaria 
atirando na rua, no bairro Barreiro 

do Rio Verde.
Ao chegarem ao local, os 

militares abordaram o homem. 
Ele disse que estava andando 
armado, pois estava sofrendo 
ameaças da vítima de tentativa de 
homicídio que ele supostamente 
está envolvido. Com o autor, a 
polícia apreendeu um revólver, 
três munições intactas e uma 
deflagrada, além de um celular.

*Michael Stephan da Silva

um policial militar que estava no 
local a paisana e, quando ouviu os 
xingamentos, saiu em defesa do 
garçom. Nesse momento começou 
a briga, com as partes saindo em 
luta corporal. O empresário se 

queixa de que a multa não poderia 
ser entregue ao garçom. As imagens 
nas redes sócias mostram cadeiras 
e mesas sendo arremessadas contra 
a Guarda Municipal, que tem como 
única arma o cassetete. A Polícia 

Militar foi acionada e mandou 
quatro viaturas ao local. Até ontem 
de manhã a Secretaria Municipal 
de Defesa Social ainda não tinha se 
manifestado sobre as denúncias de 
injúria racial.
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O juiz Francisco Lacerda
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Moc pede reintegração de posse de área 
onde funcionava escola

Tem início imunização de adolescentes na 
cidade; medida contraria recomendação do MS

GIRLENO ALENCAR

O juiz Francisco Lacerda de Fi-
gueiredo, de Montes Claros, abriu 
prazo de 15 dias para os invasores 
de área onde funcionou a escola 
municipal Luiz da Silva Gusmão, 
na Zona Rural de Ponta Grossa, 
na Fazenda Pindaíba, em Montes 
Claros, se manifestarem sobre a 
ação de reintegração de posse re-
querida pela Prefeitura de Montes 
Claros, em face de Amélia Soares 
Ruas e Joana Dark Mendes Gui-
marães a responder os termos da 
presente ação. Ficam advertidos 
de que o seu não comparecimento 
implicará na nomeação de cura-
dor especial, nos moldes do art. 
257, IV, NCPC. Para que no futuro 
ninguém possa alegar ignorância 
o MM Juiz mandou expedir o pre-
sente edital que será publicado 
na forma da lei e afixada cópia no 
átrio do Fórum local, situado.

Na ação, a Prefeitura de Mon-
tes Claros alega que há mais de 
40 anos o Município se encontra 
na posse mansa e pacífica do ter-
reno de 1.410,05 m², localizado 
na Zona Rural de Ponta Grossa, 
na Fazenda Pindaíba, registrado 
no ofício do 1º registro de imó-
veis desta cidade, onde foi cons-
truída a Escola Municipal Luiz da 
Silva Gusmão. A posse do imóvel 
foi concedida ao requerente pela 
então proprietária, Amélia Soares 
Ruas, no ano de 1975, quando 
então foi publicada a Lei munici-
pal nº 1.070, de 12 de dezembro 
1975, que criou e denominou a 
instituição de ensino, tendo sido 
efetuada a doação definitiva da 
área em 18 de junho de 1987.

Contudo, após a desativação 
da Escola Municipal Luiz da Silva 
Gusmão, a Secretaria de Infraes-
trutura e Planejamento Urbano, 
por meio de seus fiscais e no uso 

de suas atribuições legais, atestou 
a invasão da área por particulares, 
que ali permanecem mesmo após 
terem sido notificados, conforme 
constam os autos do processo ad-
ministrativo nº 31.414/2019. Des-
ta feita, não restou alternativa ao 
Município, senão a propositura da 
presente ação, a fim de preservar 
o interesse público, inibindo a 
construção de moradias no local 
e a sua invasão integral.  Contudo 
foi verificado pelo setor de fisca-
lização da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura, que o município 
teve sua posse esbulhada por pes-
soas não identificadas, as quais, 
após notificação, continuam a 
ocupar o imóvel.

O município de Montes Claros 
inicia hoje a vacinação de adolescen-
tes que apresentem comorbidades, 
conforme Decreto nº 4282, assina-
do pelo prefeito Humberto Souto. 
A medida contraria a orientação 
e recomendação do Ministério da 
Saúde, mas a Prefeitura alega que 
tem vacinas para atender a essa de-
manda. Ele alega que Montes Claros 
já atendeu grande parte dos grupos 
para imunização, nos termos do Pla-
no Nacional de Operacionalização 
da Vacinação Contra a Covid-19 e 
que Montes Claros encontra-se em 
estágio avançado de vacinação, em 
relação à média estadual e estudos 
apontam a perda de proteção de al-
guns imunizantes com o passar do 
tempo; e que uma dose extra pode 
ser necessária para algumas pessoas 
em grupos específicos.

Alega ainda a autonomia constitu-

cional do município para estabelecer 
regras complementares sobre o siste-
ma de vacinação e considerando as 
peculiaridades locais; por isso, deter-
minou à Secretaria Municipal de Saú-
de que a partir do dia 20 de setembro 
corrente, que inicie, com as doses 
disponíveis, a aplicação do reforço da 
vacina contra a Covid-19, mediante 
a disponibilização da terceira dose, 
para os idosos com mais de 70 anos, 
que completaram o esquema vacinal 
há mais de seis meses; pessoas com 
baixa imunidade – imunossuprimi-
dos, que tomaram a segunda dose 
há ao menos 28 dias. A aplicação da 
terceira dose dar-se-á, preferencial-
mente, através da Vacina Toziname-
ran, dos Laboratórios Pfizer/BioNTech 
e, supletivamente, através da Vacina 
Covishield, da parceria Universidade 
de Oxford e AstraZeneca e da Vacina 
Janssen, da Johnson & Johnson e 

Janssen Vaccines.
Determinou o início, com as do-

ses disponíveis, a vacinação dos ado-
lescentes com mais de 12 anos, que 
possuam deficiência permanente, 
comorbidades e ou que estejam ges-
tantes, puérperas ou privados de li-
berdade. A partir da entrada em vigor 
do presente Decreto, fica autorizada 
a redução do intervalo de aplicação 
entre as doses da Vacina Covishield, 
da parceria Universidade de Oxford e 
AstraZeneca e da Vacina Tozinameran, 
dos Laboratórios Pfizer/BioNTech, de 
12 (dose) para 08 (oito) semanas, 
mediante disponibilidade de doses. 
A autorização encontra-se em conso-
nância com o disposto na bula dos 
aludidos imunizantes. A implementa-
ção dessas regras não poderá implicar 
em prejuízo para a complementação 
do esquema vacinal dos grupos ante-
riores. (GA)

Fechado local onde se 
preparava corpos de defuntos

A Vigilância Sanitária de Montes 
Claros suspendeu o alvará sanitário da 
empresa André Luís de Deus Duarte, 
situada a rua Francisco Peres de Sou-
za, na  Vila Exposição, que era usado 
por uma funerária para preparar os 
corpos de quem contratou os servi-
ços. Sinvaldo Pereira da Silva gerente 
de Vigilância Sanitária explica que, no 
dia 16, foi realizada inspecção no local, 
onde se constatou que no endereço 
mencionado no alvará sanitário ine-
xistir qualquer atividade de serviços 
funerários, sendo certo que a presente 
medida visa proteger a saúde pública 
e ao mesmo tempo tem a possibilida-
de de inibir o uso do presente alvará 
o que poderia causar lesão irreparável 
ao direito de terceiros. (GA)

(38) 99985-3216

Condomínio Torres do Cerrado 
Bairro JK

+MOBILIA armários de cozinha, mesa de
jantar,fogão, Geladeira, sofá cama, 1 cama

casal, 1 cama solteiro king, baú para roupa de
cama, 2 guarda-roupas de casal, chuveiro no
banheiro e ventiladores de teto nos quartos.

DISPONÍVEL NO CONDOMÍNIO
piscina, área gourmet e playground.

sala e cozinha conjugada e área serviço

2 quartos
1 banheiro social
1 vaga

falar com  Edson Ricardo

APARTAMENTO MOBILIADO
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Germana e Licurgo sofrem 
um acidente. Leopoldina 
provoca Luísa. Tonico e 
Borges selam uma parce-
ria. Samuel decide se tor-
nar engenheiro, e Pedro 

afirma que o ajudará. Guebo reprova a decisão de Samuel 
de abandonar a música. Lupita seduz Batista em troca de 
dinheiro e faz um acordo com Borges. Luísa comenta com 
Pedro sobre sua desconfiança com Leopoldina. Passam-
se alguns anos. Samuel defende sua tese na engenharia. 
Quinzinho recebe uma carta de Vitória. Eudoro afirma que 
Dolores se casará com Tonico. Pilar chega ao Brasil.

Eric questiona Athaíde 
sobre suas lembranças do 
acidente de Mirella. Mala-
gueta sente ciúmes de Ma-
ria Pia ao encontrá-la com 
Lourenço. Sergio avisa a 

Sandra Helena que o juiz decidirá sobre a herança. Maria 
Pia teme que Malagueta destrua Eric. Sabine diz a Dilson 
que investirá em um negócio para ele. Orestes informa a 
Eric e Domênico que Dona Marieta nunca deu presentes 
caros para Sandra Helena. Domênico conta para Antônia 
que Sandra Helena é suspeita do roubo do Carioca Palace. 
Domênico blefa e diz a Agnaldo que já sabe da participa-
ção de Sandra Helena no roubo do Carioca Palace. Antônia 
confronta Júlio.

Beto canta uma canção 
para Clarita. Duda diz para 
Marian que ela é uma das 
principais responsáveis 
pelo seu relacionamento 
com Pata não ter dado 

certo. Na escola, Duda pergunta para Pata se ela está namo-
rando com Mc Gui. Pata diz que não é da conta dele e que 
os dois estão apenas se conhecendo. Maria Cecília vai com 
Tobias fazer um ultrassom e descobre que está grávida de 
gêmeas. Cris pergunta se André tem enviado um e-mail para 
ela, mas o garoto diz que não. Simão (Jitman Vibranovski) 
descobre pelo caseiro que está proibido de sair da fazenda 
por ordens de Carmen. Andreia vai até a casa de Carmen e 
enfrenta a megera, que havia ameaçado contar que Diego 
não é filho de Junior. “Eu achei que falsificar o exame de 
DNA do Diego fosse algo fora do comum. Agora, falsificar 
os exames da Marian para que ela se passe por filha da Ga-
briela? Isso é muito baixo Carmen, até para você!”, afirma 
Andreia. Carmem acorda com Andreia que não irá contar 
mais nada sobre Diego. Samuca conta aos meninos que a 
chave para a segunda porta do tesouro são quatro telas com 
a mesma pintura e que uma delas está com Marian.
Maria Cecília fica preocupada por serem gêmeos e as res-
ponsabilidades serem maiores. Tobias tenta acalmar a es-
posa. André conversa com Cris para saber sobre os e-mails 
românticos. Carmen diz para Gabriela que Andreia foi 
atrás de Junior e que é uma interesseira. Gabriela diz que 
tomou uma decisão de refazer o exame de DNA entre Mili 
e Marian. Carmen engasga e diz que é besteira ela ficar em 
dúvida por questão de um sonho. No Café Boutique, Clari-
ta e Beto assumem que estão namorando. Cris conta para 
Pata que recebeu um novo e-mail do admirador secreto, 
que marcou um encontro com ela. Pata alerta sobre o pe-
rigo dessa situação. Cris sai toda arrumada para encontrar 
o admirador, mas não conta para ninguém. Armando, Cin-
tia e Matilde tentam desvendar o enigma do tesouro, mas 
descobrem, na TV, que Armando e Matilde estão sendo 
procurados pela polícia. Vivi arruma a mala para viajar com 
Cintia. As chiquititas tentam convencer a garota a desistir, 
pois Cintia é uma má pessoa. Janu e Marian observam Cris 
esperando ansiosa pelo admirador. Marian quer saborear 
a ansiedade da garota antes de revela que foi tudo uma 
armação delas.
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As Regiões do Brasil
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O IBGE divide o país em regiões para me
lhor COMPREENDER as peculiaridades 
de cada PEDAÇO do Brasil. E foi a partir 
dos anos 1970 que a DIVISÃO regional, 
como a conhecemos hoje, foi estabeleci
da. Veja um pouco de cada REGIÃO:

NORTE — clima: EQUATORIAL úmido; 
vegetação: Floresta Amazônica (80%), 
Cerrado, Campos e LITORÂNEA.

NORDESTE — climas: SEMIÁRIDO, tro
pical e equatorial úmido; vegetação: CA-
ATINGA, Mangue, Mata de Cocais.

Sul — clima: SUBTROPICAL; vegetação: 
Mata de ARAUCÁRIAS, Campos e Mata 
Atlântica.

SUDESTE — clima: tropical ÚMIDO, tro
pical de altitude e subtropical; vegeta
ção: Mata Atlântica, MATA Tropical, Cer
rado e Caatinga.

CentroOeste — clima: tropical de AL-
TITUDE; vegetação: CERRADO, Flo
resta Tropical, PANTANAL e Floresta 
Equatorial.

Tchau, inverno! Dermato lista cuidados para 
pele e corpo durante a reta final da estação

Doença do silicone e síndrome ASIA: médico 
explica complicações relacionadas às próteses

A doença do silicone e a síndro-
me ASIA estão ganhando enfoque 
nos últimos anos: os dois diagnósti-
cos podem acometer mulheres que 
optaram por próteses de silicone 
e trazem uma série de sintomas e 
prejuízos ao organismo. Após con-
sulta médica, o explante de silicone 
- cirurgia de retirada das próteses 
- se torna uma opção para muitas.

O cirurgião plástico Dr. Fernan-
do Amato conta mais sobre as en-
fermidades, como seus sintomas e 
quais cuidados podem prevenir o 
diagnóstico. Saiba mais a seguir!

SAIBA QUAIS SÃO OS 
SINTOMAS DA DOENÇA DO 

SILICONE!
Membro da Sociedade Brasilei-

ra de Cirurgia Plástica (SBCP), o 
especialista aponta que a doença 
do silicone é um termo genérico, 
que pode englobar diversas com-
plicações relacionadas ao implan-
te. Sintomas como cansaço exces-
sivo, depressão, insônia, alteração 
do funcionamento intestinal, dor 
nas articulações e queda de cabelo 
podem aparecer de 3 dias até 30 
anos após a cirurgia.

O cirurgião plástico aponta 
que, muitas vezes, o diagnóstico 
está associado à toxicidade do si-
licone, que extravasa do implante 
sem ele estar rompido, no que é 
chamado de “bleeding”. “É im-
portante lembrar que é comum 
formar, ao redor de qualquer ma-
terial implantado, uma cápsula. 
No caso dos implantes mamários, 
essa cápsula pode ficar endureci-
da, com deformidade visível e até 
causar dor”, detalha.

“Apesar de raro, existe um 
linfoma relacionado ao implante 
mamário e, nesse caso, a cirurgia 
para remoção do implante é a in-
dicação. A prótese deve ser retira-
da em bloco, ou seja, o implante 
intacto dentro de sua cápsula”, 

O que é bom para a pele no 
inverno? Por que ela fica mais 
ressacada com os dias frios e se-
cos? O começo de setembro trou-
xe com ele a reta final da estação 
e também a contagem regressiva 
para a chegada da primavera, 
mas se você ainda tem dúvidas 
como as listadas acimas, dá tem-
po de solucioná-las!

A nova estação começa no 
próximo dia 22 e, enquanto ela 
não chega, o Purepeople conver-
sou com uma especialista para 
descobrir quais são os cuidados 
essenciais no fim da estação mais 
fria e também mais seca do ano! 
Membro da Sociedade Brasileira 
de Dermatologia, Dra. Andréa 
Sampaio conta as áreas do corpo 
que demandam mais atenção e 
ainda o que pode ser levado para 
a próxima estação.

PELE FICA PROPENSA AO 
RESSECAMENTO NO INVERNO

O clima mais seco no inverno 
afeta diretamente a pele, tra-
zendo uma tendência maior a 
eczemas e dermatites. “O resse-
camento pode provocar coceira 
e erupções na pele. Por isso, é 
importante usarmos hidratan-
te diariamente para melhorar a 
barreira de proteção e reforçar 
toda estrutura da pele, evitando 
qualquer doença que possa ser 
deflagrada com ressecamento 
excessivo da pele”, aponta a der-
matologista.

COMO EVITAR A PELE 
RESSECADA?

A médica explica que o uso di-
ário de hidratante contribui para 
a diminuição de áreas ressecadas 
no corpo. “Quanto mais cremo-
so for o produto, melhor a sua 
hidratação. É importante por-

que os hidratantes têm alguns 
ativos que ajudam na reparação 
da barreira da pele”, explica Dra. 
Andréa.

“Além disso, é muito impor-
tante o uso de água morna no 
banho, evitando água muito 
quente, que acaba piorando o 
ressecamento, assim como bu-
chas e banhos de imersão. É bom 
também optar por sabonetes sua-
ves, de base hidratante, preferen-
cialmente líquidos, e em pouca 
quantidade”, detalha a especia-
lista.

QUAIS CUIDADOS DEVO 
MANTER APÓS O FIM DO 

INVERNO?
Com a chegada da primavera, 

você deve manter o chuveiro na 
opção morna e evitar o uso ex-
cessivo de buchas. “Além disso, o 
uso diário de hidratante pode ser 
adaptado: no inverno, escolha 
cremes com base mais cremosa, 
e depois, loções mais leves”, su-
gere.

LÁBIOS MERECEM ATENÇÃO 
ESPECIAL DIA E NOITE

Dra. Andréa pontua ainda que 
os lábios são uma das partes do 
corpo que mais sofre com os dias 
mais frios e secos. “Um péssi-
mo hábito é passar a língua ou 
a saliva nos lábios, porque acaba 
ressecando ainda mais, pela dife-
rença de PH”, aponta.

“O hidratante labial é bem-
vindo, de uso diário, que pode 
ser reutilizado ao longo do dia. À 
noite, podemos usar um produto 
com uma base mais oleosa para 
ajudar a restaurar a barreira de 
proteção dessa região, evitando 
ressecamento”, orienta a derma-
tologista.

TRATAMENTOS COM LASER 
E LUZ PULSADA DEVEM SER 
PRIORIZADOS NO INVERNO

E caso você esteja pensando 
em investir em tratamentos de la-
ser e luz pulsada, os últimos dias 
do inverno são o momento cer-
teiro! “Como a exposição solar 
é menor no inverno e a radiação 
ultravioleta costuma ser menor 
também, a pele fica mais clara e 
isso favorece a recuperação do 
paciente”, afirma Dra. Andréa.

avalia o médico.
O especialista sinaliza ainda que 

implantes rompidos podem ter o si-
licone migrado para os linfonodos 
da axila, gerando dor, desconforto 
e até prejudicando a drenagem lin-
fática da mama e dos braços.

QUAIS SINTOMAS DA
 SÍNDROME ASIA?

Por outro lado, a síndrome ASIA 
é um quadro autoimune causado 
por substâncias “estranhas” para o 
organismo, resultando em um pro-
cesso inflamatório crônico naque-
las mulheres que já tem predisposi-
ção às doenças autoimunes.

“O implante de silicone serve 
como gatilho para desenvolver 
sintomas semelhantes aos das do-
enças reumatológicas como dor 
nas articulações do corpo, cansa-
ço, distúrbios do sono, perda de 
cabelo, olho e boca secos”, sinali-
za o cirurgião.

CONFIRA CUIDADOS PARA TER 
NA HORA DE COLOCAR UM 

IMPLANTE DE SILICONE
Dr. Fernando Amato também 

sinaliza a importância de uma 
conversa franca com o especialista 

escolhido antes de colocar as pró-
teses. “É necessário que o cirur-
gião seja sincero com a paciente, 
expondo todos esses riscos, e a 
paciente precisa ter maturidade 
para que nessa escolha seja levada 
em conta os benefícios e os riscos 
existentes”, indica.

“Por isso, antes da cirurgia, é 
importante conversar com o mé-
dico sobre todas as dúvidas. A 
confiança entre médico e pacien-
te é fundamental nessa decisão”, 
orienta o cirurgião plástico.

O tamanho das próteses é um 
fator muito relevante nesse aspec-
to. “A escolha do volume não deve 
ser banalizada e deve-se levar em 
consideração muitas informações 
como o diâmetro do tórax, o for-
mato das mamas, a elasticidade da 
pele e o desejo da paciente”, expli-
ca o médico.

Ele aponta que volumes exa-
gerados aumentam os riscos de 
complicação cirúrgica e a insatis-
fação, que variam desde alterações 
na pele com estrias, configurações 
com o posicionamento do implan-
te, dificuldade de cicatrização e a 
exposição do implante.

Maria Marta se desespera 
com a revelação de João Lu-
cas. Cristina vai ao aparta-
mento de Maria Isis. Maria 
Marta desabafa com João 
Lucas sobre a possibilidade 

de José Alfredo estar vivo. Cristina conta a José Alfredo que 
Maria Marta quer se encontrar com ele. José Alfredo revela a 
Cristina que Maurílio não é filho de Sebastião Ferreira. João 
Lucas vai atrás de Maria Isis para descobrir o paradeiro do 
pai. Téo propõe que Lorraine vá à casa do Silviano. Reginal-
do e Jurema procuram pistas na casa de Cora, que chega e os 
encontra em seu quarto. Jurema negocia com Cora. José Al-
fredo confessa a Cristina que desconfia de Maria Marta. José 
Pedro e Maria Clara conspiram contra Cristina.
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Após gol anulado do Vasco, Cruzeiro marca no 
fim e empata pela Série B

DIVULGAÇÃO

Atlético atropela Sport e mantém folga no 
Brasileiro D
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O Atlético contou com gols de 
Diego Costa, Hulk e Eduardo Var-
gas para vencer o Sport por 3 a 0, 
no sábado, no Mineirão, pela 21ª 
rodada do Campeonato Brasileiro. 
Com o resultado, o time treinado 
por Cuca confirmou a excelente 
fase na competição, chegou a 45 
pontos em 20 jogos (14 vitórias, 
três empates e três derrotas) e man-
teve sete de vantagem sobre o vice
-líder Palmeiras (38). O Flamengo 
segue na terceira colocação. 

Nesta terça-feira (21), às 21h30, 
o Galo terá compromisso pela 
Copa Libertadores, na qual en-
frentará o Palmeiras na ida da se-
mifinal, no Allianz Parque, em São 
Paulo. O confronto de volta será 
na semana seguinte (28), também 
às 21h30, no Mineirão.

Pelo Brasileirão, o alvinegro 
pegará o São Paulo, às 21h de sá-
bado (25), no Morumbi, pela 22ª 
rodada. Já o Sport, penúltimo na 
Série A, com 17 pontos, recebe o 
Fortaleza, às 18h15 de domingo 
(26), na Ilha do Retiro, no Recife.

O JOGO | Pela primeira vez, 

Cuca escalou Diego Costa como 
titular no Atlético. Ele optou pelo 
ex-jogador de Atlético de Madrid, 
Chelsea e Seleção da Espanha, mas 
sem abrir mão de Hulk, que teve 
liberdade para transitar pelos se-
tores de meio-campo e ataque. Na 
lateral direita, Guga ganhou a vaga 
de Mariano, suspenso, mesmo mo-
tivo pelo qual o volante Tchê Tchê 
entrou no lugar de Jair.

O Galo jogou ao seu estilo ha-
bitual de supremacia na posse, 
troca de passes no campo ofensivo 
e movimentação de laterais, meias 
e atacantes. Logo aos 9 minutos, 
Zaracho foi acionado por Keno na 
pequena área e tentou o toque por 
baixo de Mailson. Antes que Die-
go Costa chegasse para balançar a 
rede, Sander afastou a bola prati-
camente em cima da linha.

Apesar dos poucos avanços do 
Sport, o Atlético quase se compli-
cou aos 15 minutos, quando Allan 
escorregou na defesa e segurou 
a bola com as mãos no momento 
em que Paulinho Moccelin tentou 
o desarme. O árbitro paulista Viní-
cius Gonçalves Dias Araújo marcou 

falta e deu cartão amarelo para o 
volante atleticano. Na cobrança, 
Hernanes mirou no canto direito 
alto, e Everson fez grande defesa. 
Foi a única finalização certa do 
Leão na etapa inicial.

Passado o susto, o Atlético vol-
tou a pressionar o Sport. Pela es-
querda, Guilherme Arana e Keno 
se apresentaram para o jogo e 
participaram com tabelas e lança-
mentos. De tanto insistir, o Galo 
abriu o placar aos 34 minutos, 
após assistência de Guilherme Ara-
na e cabeceio forte de Diego Costa 
no contrapé de Mailson: 1 a 0. Foi 
o segundo gol do camisa 19, que 
havia balançado a rede no empa-
te por 1 a 1 com o Bragantino, no 
interior de São Paulo, pela 18ª ro-
dada. Aos 46’, Arana forçou o erro 
de passe de Hayner, recuperou a 
redonda e entregou a Hulk, que 
ajeitou de pé esquerdo e arrema-
tou firme para fazer 2 a 0 e o 21º 
gol dele na temporada 2021.

Confortável na partida e sem ser 
incomodado pelo Sport, o Atlético 
diminuiu o ritmo na etapa final, 
talvez já pensando no jogo contra 

O Cruzeiro arrancou empate por 
1 a 1 com o Vasco, nesse domingo, 
pela 25ª rodada da Série B. Um fato 
inusitado influenciou no resultado 
do jogo em São Januário, no Rio de 
Janeiro: Daniel Amorim marcou o 
segundo gol do time da casa, aos 47 
minutos da etapa final, e comemo-
rou bastante com os companheiros. 
Só que a arbitragem atestou um to-
que de mão de Gabriel Pec, respon-
sável pela assistência. Na sequência, 
aos 49, a Raposa conseguiu um es-
canteio do lado direito. Rafael Sóbis 
cruzou em direção à grande área, 
e Ramon bateu de primeira para o 
fundo da rede. No primeiro tempo, 
Nenê abriu o placar para o cruz-mal-
tino, aos 44.

A jogada confundiu até mesmo a 
transmissão da TV Globo, conduzi-
da dentro do estúdio pelo narrador 
Luís Roberto e os comentaristas Ro-
ger Flores e Paulo Nunes. Quando o 
Cruzeiro fez o gol com Ramon, os 
analistas não entenderam tamanha 
comemoração no banco celeste. Até 
que o repórter Raphael De Angeli 
alertou para a irregularidade do ten-
to de Daniel Amorim e que o con-
fronto havia terminado empatado 

por 1 a 1, em vez de vitória vascaí-
na por 2 a 1. Coube a Luís Roberto 
pedir desculpas aos telespectadores 
cruzeirenses enquanto a emissora 
exibia o replay da infração cometida 
por Gabriel Pec.

O ponto somado fora de casa fez 
o Cruzeiro chegar a 31 em 25 rodadas 

na Série B - 10 a menos que o 4º colo-
cado CRB (41), que terá pela frente o 
Brasil de Pelotas, às 19h de terça-feira, 
no estádio Bento Freitas, no Rio Gran-
de do Sul. O próximo compromisso 
da Raposa é contra o CSA, às 16h de 
domingo (26), no Independência, 
pela 26ª rodada. O técnico Vander-

lei Luxemburgo estará de volta ao 
comando após cumprir suspensão 
e definirá os substitutos de Eduardo 
Brock e Marcelo Moreno, advertidos 
com o terceiro cartão amarelo.

O JOGO | O Cruzeiro surpre-
endeu ao divulgar a escalação para 

eSpORte

enfrentar o Vasco. Rômulo foi deslo-
cado para a lateral direita, enquanto 
Marco Antônio e Giovanni entraram 
no meio-campo. No ataque, Thiago 
ficou encarregado de ser o pon-
ta-esquerda. Saíram Raúl Cáceres, 
Claudinho e Dudu. Sem o técnico 
Vanderlei Luxemburgo e o auxiliar 
Maurício Copertino, suspensos, a 
equipe contou com as orientações 
de Juliano Belletti.

Assim que a bola rolou, o Vas-
co dominou as ações e jogou “à la 
Fernando Diniz”: 65% de posse de 
bola na etapa inicial e muitas tro-
cas de passes. O volante Andrey e 
o armador Nenê esbanjaram cate-
goria e ditaram o ritmo da equipe 
cruz-maltina. No ataque, Morato se 
movimentou na ponta direita e deu 
bastante trabalho ao lateral-esquer-
do Matheus Pereira e ao zagueiro 
Eduardo Brock.

A postura acuada do Cruzeiro fez 
com que Rômulo, Ramon, Brock e 
Matheus Pereira trabalhassem bastan-
te nas rebatidas por baixo ou de cabe-
ça. Só que nem sempre eles consegui-
ram levar a melhor que os atacantes 
vascaínos. Assim, brilhou a estrela de 
Fábio, que fez duas excelentes defe-

sas em conclusões de Morato: uma 
de cabeça, aos 21 minutos, e outra de 
pé esquerdo, aos 30.

Aos 44, Morato se livrou de Ma-
theus Pereira e Eduardo Brock e rolou 
para a pequena área. Cano chegou ba-
tendo firme, a bola explodiu na trave, 
e Nenê balançou a rede no rebote: 1 a 
0. Foi o 45º gol do veterano de 40 anos 
em 134 partidas pelo clube.

No intervalo, Belletti abriu mão 
do esquema com dois centroavantes 
no Cruzeiro. O escolhido para sair 
foi Marcelo Moreno, advertido com 
o terceiro cartão amarelo que o dei-
xará fora do duelo contra o CSA. Aos 
poucos, o time melhorou a postura 
em relação ao primeiro tempo, espe-
cialmente nos avanços pelas pontas.

Aos 47 minutos, o Vasco encai-
xou um contragolpe que terminou 
com a finalização de Daniel Amorim 
para o fundo da rede. Em meio à co-
memoração, a arbitragem anulou o 
lance. O Cruzeiro então partiu para 
o ataque e conseguiu um escanteio. 
Na cobrança de Rafael Sóbis, Felipe 
Augusto desviou de cabeça, Ramon 
surgiu no meio da defesa vascaína e 
empatou aos 49 minutos: 1 a 1. (Su-
peresportes)

Presidente do Atlético 'oficializa' contratação de Ademir, do 
América

O presidente do Atlético, Sér-
gio Coelho, confirmou, de forma 
oficial, a contratação do atacante 
Ademir, do América, a partir da 
próxima temporada. O acordo já 
era dado como certo nos basti-
dores, mas nenhum dirigente do 
Galo havia falado publicamente. 
Ademir, de 26 anos, ainda defen-
derá o América no restante da Sé-
rie A, até dezembro. A oficialização 
foi feita pelo presidente numa en-
trevista ao jornalista Kleyton Bor-
ges, no Twitter.

“Já contratamos o Ademir do 
América, que chega em janeiro. Já 
está com contrato assinado... pré-
contrato”, disse Sérgio Coelho. No 
meio desta temporada, o Atlético 
tentou antecipar a chegada de 
Ademir à Cidade do Galo, mas  
não houve acordo com o América 
quanto a um valor de indenização. 
O vínculo com o Coelho vai até 
dezembro. O Palmeiras foi o outro 
clube que, sem sucesso, tentou ti-
rá-lo do Lanna Drumond no decor-
rer deste ano.

Natural de São Paulo, Ademir 
iniciou sua carreira na base do Rio 
Claro-SP. Antes de chegar ao Amé-
rica, em 2018, ele havia se desta-
cado no Campeonato Mineiro pelo 
Patrocinense, de Patrocínio, com 
quatro gols e uma assistência em 
11 jogos.

A grande temporada no Améri-
ca foi em 2020, com 14 gols em 50 
apresentações sob o comando de 
Lisca. O time foi vice-campeão da 
Série B, conseguiu o acesso à elite 

nacional, e ainda foi semifinalista 
da Copa do Brasil.

Este ano, Ademir caiu de ren-
dimento, mas segue como um 
nome importante do elenco do 

América. Na temporada 2021, ele 
marcou quatro gols em 25 jogos. 
Ao todo, o velocista tem 102 jogos 
pelo América, com 21 gols. (Supe-
resportes)

DIVULGAÇÃO

Concurso público garante especialização nos cartórios 
 
Para estar à frente das serventias extrajudiciais, notários e registradores precisam adquirir uma 
série de conhecimentos técnicos, essenciais para desempenhar as atividades com a devida 
segurança jurídica. Entretanto, muitas pessoas desconhecem que esses profissionais devem ser 
aprovados em concurso público de provas e títulos para assumir a atribuição. É assim desde a 
Constituição Federal de 1988, que determinou que os cartórios deixassem de ser hereditários.  
 
Para quem deseja trabalhar nessa área, não pode faltar dedicação antes e depois da aprovação. 
Oficiala do Registro de Imóveis de Arinos há oito anos, Fabiana Cunha diz que a prova ajuda a 
apurar o conhecimento e selecionar os oficiais, mas o estudo contínuo é imprescindível. “Ao 
privilegiar a segurança jurídica, trabalhamos para prevenir eventuais litígios. Isso exige que a 
categoria se especialize em diferentes áreas para conseguir dar respostas mais adequadas à 
população.”  
 
Há quase duas décadas como titular do Registro de Imóveis de Passa Quatro, João Arthur Costa 
pontua que o concurso público nivela os candidatos, de modo que todos estejam aptos a exercer 
a atividade com o necessário e esperado conhecimento. “Há sempre a preocupação de se 
entregar um serviço com maior qualidade e perfeição. Isso não é diferente na atividade notarial 
e registral. Quanto maior o grau de especialização do delegatário, maior será qualidade do 
serviço prestado”, diz.  
 
Esse aprimoramento constante é o que contribuiu para que as serventias mantenham uma 
melhoria contínua nas entregas. “O estudo diário permite oferecer aconselhamentos e soluções 
para apaziguar as demandas, analisando as particularidades de cada caso e o que é apropriado 
fazer em cada um deles”, diz Fabiana.  
 
O registrador de Passa Quatro destaca que essa especialização não passa despercebida pelos 
usuários. “Quando o serviço é prestado por um profissional extremamente qualificado, os 
clientes reconhecem. É possível medir o grau de satisfação e ajustar o quer for necessário para 
garantir um melhor atendimento”, conclui.  

o Palmeiras pela Libertadores. Cuca 
substituiu Hulk e Diego Costa aos 
17 minutos, dando oportunidade a 
Vargas e Sasha. O treinador também 
acionou Nathan e Nacho Fernández 
nas funções de Allan e Keno, além 
de trocar Guilherme Arana, que le-
vou uma pancada no joelho esquer-
do, por Dodô.

Mesmo com a estrutura modifi-
cada, o Galo correu atrás do tercei-

ro gol. Aos 33, Zaracho interceptou 
a saída de bola do Sport e rolou 
para Sasha, que finalizou com efei-
to à esquerda de Mailson. No mi-
nuto seguinte, Dodô tabelou com 
Vargas e bateu rasteiro na rede, mas 
do lado de fora. O Sport esboçou 
reação, porém esbarrou em impe-
dimentos de André no passe para 
Thiago Neves, aos 36, e em finaliza-
ção na grande área, aos 44.

Aos 49, o Atlético encaixou um 
contragolpe com Vargas e Eduardo 
Sasha, que tabelaram até o chute do 
chileno no braço de Rafael Thyere. 
Após consulta ao VAR, Vinícius 
Gonçalves Dias Araújo assinalou 
pênalti e mostrou cartão amare-
lo ao zagueiro do Sport. Vargas se 
encarregou da cobrança, soltou a 
bomba no ângulo e fechou o pla-
car: 3 a 0. (Superesportes)
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MEC anuncia apoio a itinerário formativo do novo ensino 
médio
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Semana do trânsito tem início em Montes 
Claros 

GIRLENO ALENCAR

Foram iniciadas em Montes 
Claros as comemorações da Se-
mana Nacional do Trânsito, que, 
conforme o art. 326 do Código de 
Trânsito Brasileiro, é comemorada 
anualmente entre os dias 18 e 25 de 
setembro. Neste período, são reali-
zadas ações em todo o País com o 
objetivo de conscientizar todos os 
envolvidos no dia a dia do trânsito, 
sejam eles motoristas, passageiros, 
motociclistas, ciclistas ou pedestres. 
No sábado, uma grande ação foi re-

alizada na Praça Doutor Carlos.
Com o objetivo de alertar os 

condutores e pedestres, a Equipe de 
Educação para o Trânsito e Equipe 
de Fiscalização dará início às ativida-
des, em comemoração à Semana Na-
cional do Trânsito com intervenções 
educativas no trânsito, em pontos 
estratégicos da cidade, e mobiliza-
ção nas redes sociais. Os condutores 
serão orientados a ter mais atenção 
à sinalização e respeitar as leis de 
trânsito, e os pedestres serão orien-
tados a realizar a travessia de rua 
com mais segurança. As atividades 

tiveram início na sábado (18/09), de 
9hs às 11hs, nas faixas de pedestre 
da Praça Doutor Carlos (do Lado do 
Shopping Popular) e será voltada à 
orientação dos pedestres. Ontem 
as atividades foram nas imediações 
do Parque Sagarana, com a orienta-
ção aos ciclistas e hoje, na praça do 
bairro Major Prates com orientação 
aos pedestres e condutores. Ama-
nhã será no Delfino Magalhães, com 
orientação aos pedestres e condu-
tores e na quarta-feira, no Alto São 
João com orientação aos motociclis-
tas que trabalham com entregas. 
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O Ministério da Educação lan-
çou um programa de apoio finan-
ceiro para implementação do iti-
nerário formativo, uma das etapas 
do novo ensino médio, que será 
concretizada em 2022 e vai per-
mitir que os alunos aprofundem 
conhecimentos em uma ou mais 
áreas de seu interesse. Segundo o 
ministro da pasta, Milton Ribeiro, 
foram repassados R$ 360 milhões 
para mais de 4 mil escolas selecio-
nadas pelo projeto. 

De acordo com o ministro, a 
nova opção curricular do ensino 
médio vai priorizar áreas estra-
tégicas para o país e direcionar a 
jornada estudantil com destino 
à universidade. “O novo ensino 
médio não pode ser para poucos, 
e seguiremos atentos, trabalhando 
efetivamente para diminuição das 
desigualdades em nosso país”, afir-
mou. 

Com os chamados itinerários 
formativos, após concluir a for-

mação curricular básica, cada 
estudante vai escolher a área em 
que deve seguir, de acordo com 
os interesses e necessidades pes-
soais. Os itinerários se dividem 
em cinco: matemáticas e suas 
tecnologias, linguagens e suas 
tecnologias, ciências da nature-
za e suas tecnologias e ciências 
humanas e sociais aplicadas. O 
quinto itinerário prevê a forma-
ção técnica e profissional. (Agên-
cia Brasil)

Senado aprova prorrogação de medidas excepcionais 
na educação

O Senado aprovou o projeto de 
lei (PL) que amplia para até o fim do 
ano letivo deste ano as normas excep-
cionais na área de educação previstas 
durante a pandemia. O texto, de au-
toria da deputada Professora Dori-
nha (DEM-TO) já havia passado pela 
Câmara dos Deputados e agora vai à 
sanção presidencial.

As normas constam no decreto 
de calamidade pública, editado em 
virtude da pandemia da covid-19, que 
alterou a rotina de vários setores em 
virtude das medidas de isolamento 
social. O decreto, no entanto, per-
deu a vigência em 31 de dezembro 
de 2020. No primeiro dia de 2021, as 
normas sobre educação deixaram de 

valer, mas a situação nas escolas do 
país não retomaram sua normalidade. 
Por isso, o PL aprovado hoje garante a 
validade das “normas excepcionais”.

Entre essas normas, estão a suspen-
são da obrigatoriedade de escolas e 
universidades cumprirem a quantida-
de mínima de dias letivos; a aglutina-
ção de duas séries ou anos escolares; 

a permissão para o ensino remoto; e a 
antecipação da conclusão de cursos de 
medicina ou cursos técnicos relaciona-
dos ao combate à covid-19, se cumpri-
dos 75% da carga horária.

De acordo com o relator do pro-
jeto no Senado, Izalci Lucas (PSDB-
DF), a aprovação do PL é importante 
pois não deixará os gestores públicos, 

como prefeitos, governadores e se-
cretários de Educação de estados e 
municípios, por exemplo, expostos 
a questionamentos sobre uma atua-
ção mais cautelosa na volta às aulas. 
Segundo Izalci, isso “redundará na 
adoção de medidas que são cruciais 
para a preparação do ambiente esco-
lar para a retomada das atividades le-

tivas presenciais com segurança e sem 
qualquer receio de judicialização”.

Mesmo após sancionada, a lei não 
protegerá os gestores públicos que 
responderam a ações judiciais, já con-
cluídas, destinadas a garantir o direito 
de acesso à educação. Isso porque 
seu efeito não é retroativo. (Agência 
Brasil)


